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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Беларусь была, есть и бу-
дет надежным партнером 
Поднебесной.

ДИНАМИКА  
НА ВЕСЬ ГОД
Об этом Президент Беларуси 

заявил на переговорах с Пред-
седателем КНР в Пекине.

– Рад в дружеской обстанов-
ке обсудить с вами актуаль-
ные вопросы сотрудничества. 
И, как это всегда было между 
нами, высказать свою точку 
зрения на те или иные пробле-
мы международных отноше-
ний, – обратился Александр 
 Лукашенко к Си Цзиньпи-
ну. – Развитие всесторонне-
го и стратегического сотруд-
ничества Беларуси и Китая 
определено единством наших 
идеологий и самой логикой 
мировых событий и процес-
сов, которые происходят се-
годня. Беларусь была, есть и 
будет надежным партнером 
для Китая. Думаю, уже ни-
кого в Китае в этом не надо 
убеждать. Мы давно опре-
делились, что мы будем со-
трудничать, жить в дружбе с 
Китаем. Этой дружбе более 
тридцати лет. И с этого пути 
мы ни разу не свернули ни 
влево, ни вправо.

Президент вспомнил, что 
в первый раз приехал в Китай, 
когда был депутатом Парла-
мента. Упомянул и предыду-
щую встречу с главой КНР, 
которая состоялась девять 
месяцев назад:

– Она стала во многом судь-
боносной и задала динамику 
на весь год. С марта органи-
зовано больше 120 взаимных 
визитов. Это разные визиты. 
И, что больше всего радует, – 
это визиты, которые связаны 
с производством, торгово-эко-
номическими отношениями. 
У нас большой опыт, мы зна-
ем, что нужно нашим странам. 
И мы очень много в этом пла-
не сделали.

– Мой большой друг, очень 
рад еще раз вас видеть, – в 

присутствии журналистов 
заявил Си Цзиньпин.

НЕ РАЗРУБАТЬ,  
А СОБРАТЬ 
ВОЕДИНО
– Когда готовился к этому 

визиту и своих коллег допра-
шивал, что надо сделать, что 
не движется, чтобы сказать 
Председателю об этом, мы 
не нашли ни одного вопро-
са, по которому бы не было 
движения. Единственный 
вопрос, который я хотел бы 

с вами обсудить сегодня, – это 
скорость, – сказал Александр 
Лукашенко Си Цзиньпину. – 
Время настолько спрессова-
но, что мы порой отстаем, 
не успеваем. Это не только 
Китай, Беларусь… Везде так 
происходит в мире. И тот, кто 
первый придет к своей цели, 
тот и будет на вершине.

Китайский лидер рассказал 
о построении Сообщества 
единой судьбы человечества. 
За десять лет к нему присо-
единились больше 140 стран. 

Президент Беларуси тоже под-
держал инициативу:

– Я давно для себя сделал 
вывод, что «Пояс и путь» – уже 
не концепция. Это уже прак-
тика. Реализуемая. В отличие 
от западных стран, которые 
пытаются разрубить все на 
части, вы поставили единую 
цель для всех. Кто может спо-
рить с этим? Никто. Мир бу-
дет за это благодарен.

Си Цзиньпин заявил, что ки-
тайская сторона готова вме-
сте с белорусскими партнера-
ми укреплять стратегическое 
взаимодействие:

– Беларуси под сильным 
руководством ее Президента 
удалось преодолеть воздей-
ствие различных негативных 
факторов, сохранить социаль-
ную гармонию и стабиль-
ность, осуществить экономи-
ческое восстановление и рост, 
что заложило прочную основу 
для дальнейшего развития. 
Для Китая сохранение ста-
бильности и долгосрочного 
развития очень важно. И мы 
получили большие успехи 
в этой работе. В современном 
мире происходят титаниче-
ские перемены, возникают 
новые риски и вызовы. Мно-
гое из происходящего для нас 
является неожиданным.

Переговоры длились почти 
четыре часа. Так что динами-
ка белорусско-китайского со-
трудничества на следующий 
год тоже гарантирована.

С ПУТИ НИ РАЗУ НЕ СВЕРНУЛИ 
НИ ВЛЕВО, НИ ВПРАВО

Александр ЛУКАШЕНКО – о тридцатилетней дружбе с КНР:

 ■ Глава государства сыграл товари-
щеский матч со студентами.

Александр Лукашенко приехал в Пекин-
ский университет.

– Мы с Председателем КНР – давние 
друзья. Потому что мы одинаково оце-
ниваем обстановку в мире и одинаково 
смотрим на мировые перспективы. Все 
наши большие намерения, договоренно-
сти надо приземлить, перевести в кон-
кретные проекты. Вице-премьеры как 
раз этим занимаются, – рассказал он 
председателю педагогического со-
вета, зампредседателя комиссии по 
международным делам Всекитайского 
собрания народных представителей 
Хао Пину.

Си Цзиньпин ранее был заместителем 
Председателя КНР и посещал Минск.

– И мне очень приятно было, что он пом-
нит даже нюансы нашей встречи, – при-
знался Президент.

Визит в университет закончился на льду – 
Александр Лукашенко сыграл в товарище-
ском матче с хоккейной командой вуза.

– Многие хоккеисты ночь не спали, вол-
нуются, – говорил Хао Пин. – Наш универ-
ситет в разное время принимал больше 70 
глав государств и правительств. Но это в 
первый раз, когда глава иностранного го-
сударства сыграет с нашими студентами.

На лед Александр Лукашенко вы-
шел под белорусскую песню «Касiў Ясь 
 канюшыну» – приветствие от души от бла-
годарных студентов-соперников.

 ■ Подарок с китайской ду-
шой украсит Дворец Неза-
висимости.

Подарков с обеих сторон бы-
ло много. Александр Лукашенко 
привез панно «Беларусь моя», 
скульптурную композицию «Бело-
русско-китайская дружба. Один 
пояс – один путь» и многое дру-
гое, а еще – эксклюзивный набор 
шоколадных конфет и корзину 
белорусских продуктов.

– Похожие на то, что мы постав-
ляем в Китай. Но уже последние 
новинки, – пояснил он.

Си Цзиньпин вручил шелковую 
картину с китайскими горными пей-
зажами.

– А я только хотел сказать, что-
бы Китай подарил нам картину для 
Дворца Независимости, которая 
в центре будет стоять, – искренне 
порадовался прозорливости госте-
приимных хозяев Глава Беларуси. – 
Вот эта будет!

Но судя по всему, во Дворце Не-
зависимости появится еще одна 
уникальная шелкография.

– Какой размер, какой пейзаж? – 
спросил китайский лидер.

– Чтобы там душа была китай-
ская, – ответил Президент Беларуси.

– Договорились.

КАКОЙ РАЗМЕР, 
КАКОЙ ПЕЙЗАЖ?

НА ДОЛГУЮ ПАМЯТЬ ХОККЕИСТЫ НОЧЬ НЕ СПАЛИ ШАЙБУ!

 ■ На Всемирном саммите 
по борьбе с изменением 
климата в Дубае было мно-
го выступлений.

РАДИ НАЖИВЫ 
ОБКРАДЫВАЮТ 
ПОТОМКОВ
Приехали главы государств и 

правительств из более чем 150 
стран. В первый день участво-
вали 90 первых лиц государств. 
Но на цитаты разошлись сло-
ва белорусского Президента. 
А зал выступлению Александра 
 Лукашенко аплодировал стоя.

– Мы говорим о будущем пла-
неты Земля – нашего общего 

дома, – заявил Президент Бе-
ларуси. – Другого дома у нас 
не было и не будет. Говорим о 
будущем своих детей и внуков. 
Климат меняется. Ученые де-
лают самые мрачные прогнозы. 
Чтобы эффективно противосто-
ять угрозе, необходимо честно 
и открыто назвать ее первопри-
чины. Прежде всего это отсут-
ствие чувства меры в стремле-
нии к гео политическому, в том 
числе военному (я бы сказал, 
прежде всего военному) превос-
ходству тех, кто провоцирует и 
разжигает очаги войн в разных 
уголках планеты. А войны явля-
ются главным источником грязи 

на нашем континенте. Это жаж-
да наживы, которая превращает 
природные ресурсы в личный 
капитал и обкрадывает будущие 
поколения. Это попытки убрать 
со своего пути страны, мешаю-
щие подчинить весь мир, и раз-
рушить, вытянув из земли все 
соки. И делается все порой яко-
бы в целях устойчивого развития 
(есть такая программа в ООН). 
Беларусь выполняет все обяза-
тельства Парижского соглаше-
ния. Сохраняет легкие Европы – 
болота, уникальный источник 
кислорода, и леса. Развивает 
зеленую и атомную энергетику. 
Парадоксально, но в ответ полу-

чаем новые экономические санк-
ции, барьеры в международной 
торговле, ограничение доступа к 
технологиям. И не только мы. По-
ра признать: зеленая повестка 
бессмысленна в условиях кон-
фронтации. Нельзя давить по-
литических оппонентов санкци-
ями и в то же время требовать 
затратных для нацио нальных 
экономик решений. И еще: как 
можно ожидать дорогостоящих 
эффективных мер по сохране-
нию климата от стран и народов, 
которые до сих пор не оправи-
лись от колониального гнета? 

После этого вопроса Алексан-
дра Лукашенко представители 

стран-угнетателей начали пере-
глядываться. Не ожидали, что 
на «травоядном» форуме им 
могут без всяких дипломатиче-
ских расшаркиваний высказать 
правду прямо в лицо. Глава Бе-
ларуси призвал:

– Перестать высказывать 
«озабоченности» и начать дей-
ствовать во имя сохранения 
жизни на Земле. Наверное, в 
очередной раз мы здесь собра-
лись и в очередной раз выска-
жем свою озабоченность, к со-
жалению. Через неделю все 
забудут.

Продолжение на стр. 4.

ОТ СЛОВ – К ДЕЛУПОРА ПЕРЕСТАТЬ ВЫСКАЗЫВАТЬ «ОЗАБОЧЕННОСТИ»

ПЕРВЫЕ
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 ■ Владимир Путин побывал 
на выставке-форуме «Россия» 
и «поработал» Дедом Морозом 
у новогодней елки.

Вместе с юными волонтерами из 
всероссийского «Движения первых» 
Глава государства осмотрел, в частно-
сти, экспозицию платформы «Россия – 
страна возможностей». Она посвящена 
крупнейшим российским достижениям 
и пронизана ключевым смыслом: меч-
та – начало любого открытия.

После осмотра залов Владимир Пу-
тин написал маркером новогоднее 
пожелание всем жителям страны на 
стене павильона: «Исполнения же-
ланий, планов, надежд». А дети тут 
же рядом желали своим ровесникам 
«добра, любви», «быть всегда первы-
ми» и, конечно, «удачи».

Ребята рассказали Президенту 
о своих мечтах. Кто-то хочет стать 
профессиональным скрипачом, кто-
то – совершить путешествие на воз-
душном шаре.

– А еще я убирал мусор, пластик на 
Тропе здоровья в Ставрополе. Знае-
те, где это? – простодушно спросил 
один из мальчишек.

– Знаю, – кивнул Президент.
Другой мальчишка рассказал, что 

помогает участникам СВО теплыми 
вещами и еще собирается делать для 
них одеяла с подушками и шерстяные 
носки.

– Молодец. Дай пять, – протянул 
ему ладонь Владимир Путин.

Но тот хлопнул по ней уж очень 
робко.

– Давай как следует. Сильнее! Еще 
раз.

И мальчишка размахнувшись звон-
ко «дал пять» Главе государства.

– Вот теперь правильно.
Там же, на выставке, Владимир 

Путин уже по традиции снял три от-
крытки от мальчишек и девчонок с 
благотворительной «Елки желаний».

– Ксения Мазнева, Петербург, две-
надцать лет… – прочел он первую. – 
Мечтает попробовать себя в роли 
ведущей новостей. Умница!

Во второй открытке восьмилетняя 
Кристина Син с Сахалина написала, 
что хотела бы побывать на Байка-
ле. В третьей – семилетний Никита 
Мирош ниченко из Костромы мечтает 
посетить Эрмитаж.

– Отлично, все исполним,  –  
обрадовал авторов посланий Пре-
зидент.

После чего наградил победителей 
премии лучшим волонтерам «Мы 
вместе – 2023». И поблагодарил до-
бровольцев прежде всего за заботу 
об участниках специальной военной 
операции и их близких:

– Низкий вам за это поклон. Спаси-
бо большое. Чувство сопричастности 
и стремление помочь нуждающимся – 
в традициях нашей страны. Россия 
является страной добровольцев. Пока 
мы вместе – мы непобедимы!

Зал ответил дружной овацией.

Андрей МОШКОВ

 ■ Большая ячейка общества должна 
стать нормой жизни. Замечательные 
традиции предков – верный способ 
выбраться из демографической ямы.

ОДРЯХЛЕВШИЙ ГЕГЕМОН
Об этом говорил Владимир Путин на 

сессии Всемирного русского народно-
го собора. Президент сразу напомнил, 
что многие его участники сейчас – на 
передовой СВО:

– Защищают наших братьев и се-
стер, миллионы людей в Донецкой 
и Луганской Народных Республиках, 
в  Херсонской и Запорожской обла-
стях. Искренне признателен участ-
никам Всемирного русского народно-
го собора за ту помощь, которую вы 
оказываете фронту, семьям наших 
погибших героев. Они сражались за 
нас, за нашу Родину. Вечная им память.

Россия столетиями остается одним 
из центров силы на планете. И никому 
не позволит навязывать ей свою волю:

– Наша битва за суверенитет, за спра-
ведливость носит, без всякого преувели-
чения, национально-освободительный 
характер. Потому что мы отстаиваем 
безопасность и благополучие нашего на-
рода. Высшее историческое право быть 
Россией. Сильной, независимой держа-
вой. Страной-цивилизацией. Именно 
наша страна, русский мир, как не раз 
бывало в истории, преградили путь тем, 
кто претендует на мировое господство. 
Сражаемся не только за свободу России, 
но и всего мира. Диктатура одного геге-
мона, все это видят, дряхлеет. Именно 
наша страна находится сейчас в авангар-
де формирования более справедливого 
мироустройства. Без суверенной, силь-
ной России никакой прочный, стабиль-
ный миропорядок невозможен.

ЗАПУСТИЛИ СТАРУЮ 
ШАРМАНКУ
Для Запада стало очевидным, что 

сломить Россию силой не удастся. По-
этому предпринимаются попытки лю-
быми средствами раскачать ситуацию 
изнутри:

– Сегодня там вновь запустили ста-
рую шарманку: мол, Россия – это «тюрь-
ма народов», а сами русские – «народ 
рабов». Слышали это много раз на 
протяжении веков. Слышали также, 
что Россию, оказывается, нужно «де-
колонизировать». А на самом деле что 
им нужно? На самом деле нужно раз-
грабить и расчленить Россию, в том 
числе с помощью смуты. Хочу вновь 
подчеркнуть: любые попытки посеять 
межнациональную и межрелигиозную 
рознь, расколоть наше общество – это 
предательство. Преступление против 
нашей страны.

Россия, сказал Президент, помнит 
уроки 1917 года и какой трагедией 
обернулись слабость и просчеты цен-
тральной власти:

– Казалось бы, столько лет прошло, 
но живущие сейчас люди всех нацио-
нальностей до сих пор расплачиваются 
за допущенное тогда потакание сепа-
ратистским иллюзиям и амбициям. За 
политику искусственного, насильствен-
ного разделения большой русской на-
ции и триединого народа: русских, бе-
лорусов и украинцев. Возникшие после 
распада Российской империи и Совет-
ского Союза кровавые очаги не только 
еще тлеют, но иногда и вспыхивают 
с новой силой. И раны эти еще долго 
не залечить. Мы этих ошибок никогда 
не забудем и не должны их повторять.

Подробнее о решении  
демографических проблем –  

на стр. 10.

РАНЬШЕ В СЕМЬЯХ БЫЛО 
ПО СЕМЬ-ВОСЕМЬ ДЕТЕЙ

 ■ Как разрушают пи-
рамиды мошенников.

В этом году удалось 
предотвратить от ухода 
в теневой оборот около 
320 миллиардов россий-
ских рублей, доложил на 
встрече с Владимиром 
Путиным руководитель 
Росфинмониторинга 
Юрий Чиханчин. Его 
ведомство называют 
еще финансовой раз-
ведкой. Борется с эко-
номическими престу-
плениями, контролирует 
расход бюджета.

– Держим на мони-
торинге больше полу- 
тора миллиона контрак-
тов.

– Общая сумма какая?
– Порядка шести с 

половиной триллионов 
рублей. Совместно с 
Центробанком пресек-
ли незаконные торго-
вые операции почти на 
30 миллиардов, а вместе 
с МВД и ФСБ возбудили 
около тысячи уголовных 
дел и вернули порядка 
190 миллиардов.

Мониторится и рынок 
криптовалюты, где про-
ходят теневые операции 
с наркотиками, мошен-
ничеством, коррупцией.

– И терроризм тоже его 
использует. Но благода-
ря программному про-
дукту, который вы, Вла-
димир Владимирович, 

одобрили, мы совместно 
с банком ВТБ запусти-
ли прозрачный блокчейн. 
Появилась возможность 
проводить расследова-
ния по делам, связанным 
с криптовалютой.

Также финразвед-
чикам удалось разру-
шить 14 финансовых 
пирамид, возбудив 400 
уголовных дел. А еще 
благодаря контролю за 
Гособоронзаказом – со-
хранить в бюджете боль-
ше шести с половиной 
миллиардов российских 
рублей.

– Хорошо. Результаты 
действительно эффек-
тивные, – констатировал 
Владимир Путин.

 ■ Патриотизм не мо-
жет быть с претензией 
на превосходство.

Ведь русский мир, по 
словам Президента, объе-
диняет всех, кто чувствует 
духовную связь со своей 
Родиной, независимо от 
национальной и религиоз-
ной принадлежности:

– Но хочу подчеркнуть: 
без русских как этноса, 
без русского народа нет 
и не может быть русско-
го мира и самой России. 
В этом утверждении нет 
какой-то претензии на 
превосходство, на исклю-
чительность, на избран-
ность. Это просто факт. 
Русский – это больше чем 
национальность. Быть рус-
ским – это прежде всего 
огромная ответственность 

за сбережение России, 
именно в этом – истин-
ный патриотизм. И как рус-
ский человек хочу сказать: 
только единая, сильная, 
суверенная Россия спо-
собна гарантировать бу-
дущее и самобытное раз-
витие и русского, и всех 
других народов, которые 
веками жили и живут в на-
шей стране, объединены 
общностью исторической 
и духовной судьбы.

Точки же духовной опо-
ры сегодня те же, что и 
столетия назад: образо-
вание, самобытная куль-
тура и,  конечно, семья. 
Президент напомнил, что 
2024 год объявлен в стра-
не Годом семьи:

– У многих наших на-
родов, слава богу, сохра-
няется традиция крепкой, 

многопоколенной семьи, 
где воспитываются чет-
веро, пятеро и боль-
ше детей. Вспомним, 
что и в русских семьях, 
у многих наших бабушек, 
прабабушек детей было 
и по семь, и по восемь че-
ловек, и того больше. Да-
вайте эти замечательные 
традиции сберегать и воз-
рождать. Многодетность, 
большая семья должны 
стать нормой, образом 
жизни для всех народов 
России. Семья – это не 
просто основа государ-
ства и общества, это ду-
ховное явление, источник 
нравственности. Сбере-
жение и приумножение 
народа России  – наша 
задача на предстоящие 
десятилетия. Скажу боль-
ше: на поколения вперед.
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Владимир ПУТИН - 
о том, что нужно вернуть:

РУССКИЙ – БОЛЬШЕ ЧЕМ НАЦИОНАЛЬНОСТЬ
ОБЩАЯ СУДЬБА

РАЗВЕДКА РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ КОНТРОЛЬ

«МОЛОДЕЦ.  
ДАЙ ПЯТЬ!»

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

Приз «Лучший волонтер 
года» Владимир Путин 
вручил Наталье Аминевой. 
Две ее дочки так 
радовались нагр аде, что 
рассмешили всех в зале.
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Окончание.
Начало на стр. 2.

– У нас нет морального права жить 
только для себя, – продолжил Алек-
сандр Лукашенко. – Мы должны за-
глядывать за горизонт, уважать законы 
природы и создавать основу для про-
должения человеческого рода здесь 
и сейчас.

ОТКУДА ДЕНЬЖАТА?  
С ВОЙН, ВЕСТИМО
До этого другие спикеры «жалова-

лись на жизнь», тем самым оправды-
вая медленные темпы или вовсе ни-
чегонеделание.

– Все ораторы, особенно ораторы из 
ораторов, которые выступали здесь 
первыми, озаботились: а где взять 
деньги? Да бросьте вы. Даже сидя-
щий здесь журналист вам скажет, где 
взять деньги, – Александр  Лукашенко 
предложил заглянуть в недавнюю исто-
рию.  – Пример. Чтобы уничтожить 
Ирак и Афганистан и привнести в эти 
страны «благо» для народов, истра-
чено, по оценкам, от полутора до двух 
триллионов долларов. Ирак и Афгани-
стан обошлись агрессору около двух 
триллионов долларов. А посчитайте, 

сколько денег ушло на то, чтобы за-
щитить эти страны? А сколько людей 
погибло? Это в долларах не оценишь. 
Сего дня идет война в Украине. Это уже 
не полтора-два триллиона долларов. 
Это уже обойдется в пять триллионов 
долларов, если удастся договориться 
в ближайшее время о мире.

Пять триллионов долларов, как он 
объяснил позже, это в пять раз больше, 
чем сейчас пытаются найти для того, 
чтобы сократить выбросы.

Нужно быть честными и в вопросах 
климата тоже уйти от политики двой-
ных стандартов:

– Почему сегодня нет мира в этой 
части планеты? Потому что те ораторы, 
которые выступали в первых рядах, 
говорят и о мире, говорят о том, чтобы 
планета была чистой, озаботились о 
внуках, а в то же время развязали и 
ведут самую страшную войну на пла-
нете. А на Ближнем Востоке во сколько 
обойдется бойня? А если вспыхнет в 
Тихом океане? Это триллионы, трил-
лионы долларов. Так давайте их на-
правим на чистоту планеты. И не надо 
будет искать, как у нас говорят, «па 
завуголлі» эти деньги.

Под конец выступления белорусский 
лидер внес конкретные предложения:

– Мы здесь собрались для того, что-
бы в очередной раз высказать оза-
боченность. А те, кто здесь выступал 
в первых рядах, «озаботившиеся за 
внуков», они ведь ведут эти войны. 
Давайте это остановим. Поэтому самое 
главное – нам надо научиться говорить 
меньше слов, а больше делать. Если 
мы примем какую-то декларацию или 
меморандум, как у нас всегда быва-
ет, мы вряд ли чего-то добьемся. Как 
здесь говорили, 80 процентов грязи на 
планете – от 20 ведущих государств. 

Давайте в свою декларацию запишем 
не озабоченность, а потребуем от них 
сократить хотя бы наполовину выбросы 
в атмосферу!..

– Мы этого не сделаем, – продол-
жил Александр Лукашенко. – Так че-
го собрались? Вот они деньги, живые 
деньги. Десять триллионов долларов, 
которые мы можем, прекратив войны, 
направить на очищение нашей плане-
ты. И давайте действовать. Не начнем 
действовать – природа заставит нас 
жить по ее законам.

ОТ СЛОВ – К ДЕЛУПОРА ПЕРЕСТАТЬ ВЫСКАЗЫВАТЬ «ОЗАБОЧЕННОСТИ»

В Германии лайнер, который должен был отправиться на саммит по глобальному  
потеплению в Дубай, не смог подняться в воздух, потому что... примерз к взлетной  
полосе. Он стал комичным символом, характеризующим все происходящее  
на мероприятии.

Борис ОРЕХОВ

 ■ На заседании президент-
ского Совета по правам че-
ловека, которое провел 
Владимир Путин, звучали 
острые темы.

Говорили об отношении За-
пада, поддержке участников 
специальной военной опе-
рации и их семей, необходи-
мости уважения мигрантами 
наших законов, амнистии для 
осужденных женщин.

ПРОЦЕСС 
ДЕГРАДАЦИИ
Владимир Путин напом-

нил, что 10 декабря испол-
нится 75 лет со дня принятия 
ООН Всеобщей декларации 
прав человека.

– К сожалению, юбилей мы 
отмечаем в сложной ситуа-
ции. Продолжается процесс 
деградации международной 
системы прав человека. Ее 
институты, фактически кон-
тролируемые Западом, де-
монстрируют политическую 
ангажированность и лицеме-
рие. Поддерживают те стра-
ны, которые торопятся занять 
первые места в позорном кон-
курсе русофобов.

Структуры показали свою 
беспомощность, проигно-
рировав вопиющие нару-
шения в отношении мир-
ного населения Донбасса.  
СПЧ нужно внимательно от-
нестись к ситуации в новых 
регионах:

– Знаю, вы регулярно бы-
ваете в Донбассе и Новорос-
сии, встречаетесь с жителями, 
чувствуете, что их волнует. 
И  прошу вас открыто, под-
робно рассказывать о пробле-
мах, которые требуют допол-
нительных решений.

Во время заседания Прези-
денту передали его портрет на 
фоне Спасской башни Крем-
ля и российского триколора. 
Автор – одиннадцатилетняя 
Ксюша Кирдан из Луганска. 
Она инвалид-колясочник, но 
очень хорошо рисует.

– Ксюше передайте самые 
наилучшие пожелания. Пусть 
поправляется. Ей спасибо 
большое за этот подарок, – 
трогательно отреагировал 
Президент.

Обсудили и поддержку 
участников спецоперации. 
В целом система работает. Но 
есть и проблемы. На одной из 
них заострил внимание Глава 
России:

– Надо аккуратно, чтобы 
не было никаких злоупо-
треблений, но подумать и 
о поддержке женщин, вдов 
участников СВО, которые 
жили в гражданском браке 
со своими мужьями. Нередко  
в таких союзах есть общие 
дети. Нужно самым внима-
тельным образом проанали-
зировать правовую сторону 
и, если необходимо, внести 
коррективы.

В то же время Президент 
поддержал введение общена-
ционального статуса много-

детной семьи и единого удо-
стоверения о многодетности:

– Статус должен быть! При-
чем он должен быть всерос-
сийским. Не локальным! 
И обязательно над этим по-
думаем.

Президент напомнил, что 
этот вопрос поднимается уже 
не в первый раз, и объяснил, 
почему его сложно решить:

– Сегодня, например, у Мо-
сквы есть финансовые воз-
можности, чтобы обеспечить 
льготы по этому статусу. Ту 
же бесплатную парковку, 
а в других регионах страны 
таких возможностей может 
не быть. Парковка – только 
один из аспектов, он не са-
мый главный, есть и другие 
составляющие. Подумаем, как 
это решить.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
НЕОТВРАТИМЫ
СПЧ должен помогать всем, 

кто нуждается в правовой по-
мощи. В том числе мигран-
там из СНГ, которые нередко 

подвергаются откровенной 
эксплуатации. Однако и са-
ми часто создают проблемы. 
Возникают этнические ан-
клавы, родители не пускают 
детей в школы. А мужчины, 
получив паспорт Российской 
Федерации, не встают на во-
инский учет.

– Все приезжающие, безу-
словно, должны исполнять 
наши законы, – подчеркнул 
Владимир Путин. – С уваже-
нием относиться к нашим 
культурным традициям. Но, 
разумеется, и их права мы, 
как цивилизованная страна, 
должны обеспечивать. Это 
большой комплекс вопросов. 
И очень важно, чтобы во гла-
ву угла ставились, надо прямо 

сказать, интересы граждан 
России прежде всего. Дети 
мигрантов, конечно, долж-
ны учиться, но это не должно 
ухудшать условия для обуче-
ния наших ребятишек.

В Латвии после начала СВО 
произошел резкий всплеск 
русофобии. Российский ли-
дер предупредил тамошние 
власти о возможных послед-
ствиях:

– Если они будут проводить 
такую политику в отношении 
людей, которые хотели жить 
в этой стране, работали там, 
создавали какие-то блага для 
этой страны, а с ними будут 
там по-свински обращаться, 
то в конце концов они сами с 
таким свинством и столкнутся.

ТОРОПЯТСЯ ПОБЕДИТЬ  
В КОНКУРСЕ РУСОФОБОВ

 ■ Некоторым женщинам сроки можно 
и скостить.

А то и вовсе амнистировать. Особенно ма-
терей. Прозвучали примеры. Так, одну из 
женщин через два часа после родов разлу-
чили с младенцем и вернули в места лише-
ния свободы. Некоторые мамы, отбывающие 
наказание вместе с маленькими детьми, не 
могут находиться с ними в больнице. Предло-

жение – помиловать всех женщин, у которых 
есть несовершеннолетние дочки и сыновья 
и которые осуждены за ненасильственные 
преступления.

– Примеры, которые прозвучали, они убеди-
тельные. Думаю, надо подготовить и принять 
соответствующие решения, в том числе – и по 
амнистии некоторых категорий женщин, кото-
рые находятся в местах лишения свободы, – 
согласился Президент.

АМНИСТИЯ? ПОЧЕМУ БЫ НЕТ ГУМАНИЗМ

Юная художница из ЛНР Ксюша Кирдан свою картину назвала 
«Москва. Кремль. Путин». И просила вручить ее лично Президенту.
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ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ, 
НЕВЗИРАЯ НА ПАРТИИ

 ■ Парламентарии должны объеди-
ниться ради победы и достижения 
целей, поставленных Президентом 
России.

– Нам повезло, что во главе России 
стоит Владимир Путин. Мы помним, 
что было... Наш Президент делает все 
для процветания страны, объедине-
ния,  – заявил Вячеслав Володин.  – 
Фракции, в том числе  оппозиционные, 
едины в поддержке Главы государства. 
Все депутаты, независимо от партий-
ной принадлежности, должны под-
ставить плечо, объединиться для 
достижения целей и задач, которые 
Президент поставил в рамках целе-
полагания развития страны. Это для 
нас дополнительная мобилизация и 
необходимость спрашивать с каждого, 
с себя, потому что какие мы – такой 
Парламент. Начнем с себя – значит, 
изменится ситуация рядом.

Также Председатель Госдумы про-
комментировал ситуацию в Украине:

– Произошла трагедия: кровавый 
государственный переворот, приход 
к власти нацистов, потеря суверени-
тета – попали под полное управление 
Вашингтона и Брюсселя. Страны не 
стало.

И тут важно не наломать дров. Надо 
разделять народ Украины и команду 
предателей во главе с Зеленским:

– Наши войска планомерно теснят 
нацистов. Мы боремся против пре-
ступной власти, а мирные граждане, 
которые проживают в Украине, долж-
ны понимать, что с нашими солдата-
ми идут освобождение, мир, согласие, 
свобода на территорию нашей брат-
ской страны, соседней страны.

На Западе уже официально на-
чали признавать, что СВО дости-
гает своих целей, киевская шайка 
 фактически уже проиграла. И пы-
таются тут же придумать какие-то 
ходы, чтобы затормозить процесс.  
Россия же упорно решает поставлен-
ные задачи. И в приоритет ставит 
поддержку наших защитников и их 
семей.

– Мы выходим на новые рубежи 
и со своей стороны должны делать 
все от нас зависящее, чтобы ни в чем 
не  нуждались семьи наших бойцов, 
 солдат и офицеров, чтобы у нас бы-
ло  единение: мы плечом к плечу, 
невзирая на партии, программы, 
трудились для скорейшей победы, – 
обратился к депутатам Вячеслав 
 Володин.

 ■ К чему приведут 
безрассудные реше
ния финских властей.

– Финские власти за-
крыли все контроль-
но-пропускные пункты 
на границе с Россией, 
кроме самого северно-
го. Это решение будет 
стоить финнам, по не-
которым оценкам, по-
рядка трех миллиардов 
евро, – считает спикер 
Госдумы, Председа
тель Парламентского 
Собрания Союза Бе
ларуси и России Вяче
слав Володин. – На За-
паде Финляндию ждет 
целый ряд проблем: от 
серьезного увеличения 
военных расходов из-за 
непродуманного и по-
спешного вступления 
в  НАТО до возникших 
в результате незаконных 
антироссийских санкций 
последствий, с которыми 
европейские государства 
до сих пор не могут спра-

виться. Опуская желез-
ный занавес на востоке, 
руководство Финляндии 
наказывает прежде все-
го своих граждан, лиша-
ет страну возможности 
развиваться.

Еропейская стабиль-
ность казалась незыбле-
мой, но сейчас активно 
рушится. Катастрофи-
чески не хватает энер-
гоносителей, и цены 
на них бьют рекорды. 
Небольшие фирмы за-
крываются пачками. 
Инфляция  – двузнач-
ная. У промышленно-
сти перспективы самые 
плачевные – треть ком-
паний уже начали со-
кращать производство 
и останавливать линии. 
Скоро многие будут вы-
нуждены закрыться или 
приостановить работы, 
что приведет к массо-
вым увольнениям.

– В девяти государ-
ствах экономика в этом 
году уйдет в минус,  – 

подводит итоги Пред-
седатель Госдумы. – В 
Германии  – рецессия, 
потеря ВВП на уровне 
0,5 процента. В Брита-
нии – стагнация. Но ярче 
цифр ситуацию в одном 
из самых западных госу-
дарств Европы описыва-
ет ведущая английская 
газета Guardian:

 ✔ Около двух миллио-
нов британских семей 
были вынуждены отклю-
чать свой холодильник 
или морозильную каме-
ру, чтобы сэкономить 
деньги.

 ✔ Каждая шестая се-
мья воспользовалась 
услугами обществен-
ных «теплых помеще-
ний»  – это места, где 
можно согреться в пе-
риод холодов.

 ✔ 7,3 миллиона домохо-
зяйств остались без про-
дуктов питания и других 
предметов первой необ-
ходимости в последние 
шесть месяцев.

Молодежному парламенту, «Мо-
лодой Гвардии Единой России» по-
ручили на деле узнать, как реализу-
ется закон о запрете продажи вейпов 
детям.

По данным Роспотребнадзора, про-
верка 27,5 тысячи точек показала 
нарушения в 90 процентах случаев. 
Вейпами вовсю торгуют около школы, 
открыто выкладывают на витрины, 
продают несовершеннолетним. Дети 
«парят» прямо не отходя от кассы.

– Молодежные организации всех 
политических сил должны быть во-
влечены в повестку развития стра-
ны, – поставил задачу спикер.

 ■ Сотрудничество 
с африканским госу
дарством становится 
более эффективным.

Вячеслав Володин 
встретился с председа-
телем Высшего государ-
ственного совета Ливии. 
С Мухаммедом Такалой 
в Госдуме обсуждали во-
просы развития россий-
ско-ливийских отношений 
по линии парламентов.

– Отношения между 
нашими странами име-
ют глубокие корни. Мы 
всегда выступали за со-
трудничество с Ливией, – 
сказал спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. – Ваш 
приезд, несомненно, 

придаст импульс разви-
тию наших отношений. 
Россия и Ливия имеют 
большой потенциал для 
сотрудничества в раз-
личных сферах. Растет 
товарооборот – только в 
этом году он увеличился 
в 2,8 раза.

 Мухаммед Такала 
предложил создать кон-
тактную группу:

– У нас есть общие ин-
тересы. И в соответствии 
с ними мы развиваем 
наше сотрудничество. Я 
считаю, что это способ-
ствует продвижению впе-
ред. Нас интересует все, 
что происходит в вашей 
стране. Мы считаем, что 
парламент должен ока-

зывать определенное 
влияние на органы ис-
полнительной власти, на 
правительства для приня-
тия тех или иных законо-
проектов, которые пред-
лагают Государственная 
дума и Высший госсовет 
у нас.

Вячеслав Володин 
идею поддержал:

– Нам надо искать но-
вые, более эффективные 
форматы сотрудниче-
ства. В Государственной 
думе пять политических 
фракций, но, несмотря на 
разность взглядов и про-
грамм, все едины в необ-
ходимости выстраивать 
отношения с Ливией, ее 
парламентом.

 ■ За бойцами и членами их се
мей закрепили преимущественное 
право на трудоустройство.

Госдума приняла в третьем чтении 
новую версию базового закона «О за-
нятости населения в России». Акцент – 
на профилактику безработицы. Особая 
поддержка работникам, находящимся 
под риском увольнения, предпенси-
онерам, бывшим участникам СВО и 
членам их семей.

– Действующий закон разрабатывал-
ся 30 лет назад. Нынешний отвечает 
на вызовы и угрозы сегодняшнего дня. 
Это итог работы всех политических 
фракций, Правительства, работодате-
лей и, конечно, профсоюзов, которые 
стоят на страже интересов человека 
труда, – подчеркнул Председатель Гос-
думы Вячеслав Володин.

За участниками спецоперации и 
членами их семей закрепляется пре-

имущественное право на трудоустрой-
ство. А также гарантии для инвалидов, 
граждан предпенсионного возраста 
и детей-сирот. Расширяется сфера за-
дач и полномочий центров занятости. 
Работодатели смогут получать помощь, 
чтобы сохранить или создать рабочие 
места.

Также скоро запретят увольнять оди-
ноких мам и пап с детьми до 16 лет.

Сейчас эта норма распространяет-
ся на родителей, чьим чадам меньше 
четырнадцати.

– Дети до 16 лет еще нуждаются в 
помощи. В такой ситуации увольнение 
мамы, которая одна растит ребенка, 
может оставить семью без средств к 
существованию, – пояснил  Вячеслав 
Володин. – Мы должны защитить оди-
ноких родителей, а работодатели – по-
нимать свою ответственность.

Поправки в Трудовой кодекс приняли 
в первом чтении.

Подготовил Павел РОДИОНОВ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

НА ВСЕХ ПАРАХ

ЖЕЛЕЗНЫЙ КАК ДОРОГО ОБХОДЯТСЯ 
АНТИРОССИЙСКИЕ САНКЦИИ ЗАНАВЕС

ПРИОРИТЕТЫРАБОТА ОТ УЧАСТНИКОВ 
СВО НЕ УБЕЖИТ

С ЛИВИЕЙ – ОБЩИЕ ИНТЕРЕСЫ КОНТАКТЫ

У России и Ливии – большой потенциал. Вячеслав Володин и Мухаммед Такала  
договорились выстраивать конструктивные отношения между законодателями стран.
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 ■ Когда станет проще ез-
дить друг к другу и вести 
бизнес.

НА ЗЕМЛЕ И В НЕБЕ
Евробюрократы вводят санк-

ции, открещиваются от про-
грамм сотрудничества с на-
шими странами. Беларуси 
и России приходится отвечать.

– Живем во время великих 
преобразований. Санкции ста-
ли для Союзного государства 
новым вызовом, требующим 
мобилизации и внутренних 
ресурсов на развитие соб-
ственного производства, ро-
ста благосостояния граждан. С 
прекращением программ при-
граничного сотрудничества с 
европейскими странами сле-
дует создать новый механизм 
финансирования аналогично-
го сотрудничества Рос-
сии и Беларуси, – уве-
рен Виктор Пинский, 
председатель Комис-
сии Парламентско-
го Собрания по за-
конодательству и 
Регламенту.

С момента созда-
ния союза воплотили 
в жизнь 82 программы 
на 60 с лишним миллиардов 
российских рублей. Сейчас в 
приоритете – проекты науч-
но-технологической направ-
ленности в сфере обороны и 
безопасности, микроэлектро-
ники, транспорта. Сотруд-
ничаем успешно не только 
на земле, но и в небе. Через 
несколько лет на орбите по-
явится целая группировка 
спутников России и Беларуси. 
Ученые получат более полную 
информацию о температур-
ных аномалиях, очагах лесных 
пожаров, смогут точнее про-
гнозировать сельхозурожаи, 
искать полезные ископаемые.

Парламентарии держат ру-
ку и на пульсе пригранично-
го сотрудничества. Динамика 
радует, но есть и проблемы. 
Речь о развитии транспортно-
го сообщения. Особенно о рас-

ширении железнодорожного 
сообщения. На примере Ви-
тебска и Пскова видно, что 
пока добираться друг к другу 
удобнее и быстрее на автомо-
биле.

– Поезда проходят через 
Гомель, Могилев, Оршу, Ви-
тебск и направляются в сторо-
ну Санкт-Петербурга в обход 
Пскова. Из Витебска в Псков 
можно попасть лишь на одном 
недавно запущенном автобусе. 
А ведь наладить прямое же-
лезнодорожное сообщение 
нужно для роста внутреннего 
туризма, укрепления торгово-
экономических связей.

Как решить проблему? Те же 
субсидии на перелеты внутри 
России есть уже давно. Нужно 

продолжить успеш-
ную практику. Пас-
сажирские перевозки 
должны быть в при-
оритете.

– Для формирова-
ния нового механиз-
ма финансирования 
требуется внести 
изменения в норма-
тивные акты орга-

нов Союзного государства и 
законодательства Беларуси и 
России. Надеемся, что модель-
ный закон станет своего рода 
дорожной картой.

БЮРОКРАТАМ  
ЗДЕСЬ НЕ РАДЫ
Парламентские слушания 

проходили в Минске, но на них 
были и представители Витеб-
ской, Могилевской, Гомель-
ской, Псковской, Смоленской 
и Брянской областей.

Псковская область – един-
ственный российский регион, 
который граничит сразу с тре-
мя государствами: Латвией, 
Эстонией и Беларусью. Грани-
ца общая, но тесные гумани-
тарные и научно-технические 
контакты сейчас выстраивают 
только с Беларусью. Андрей 
Михеев, председатель ре-

гионального Комитета по 
экономическому развитию 
и инвестиционной полити-
ке, рассказал, что местные 
жители любят и ценят бело-
русские продукты, технику. По 
улицам колесят современные 
автобусы, грузовые, дорожно-
строительные, коммунальные 
машины. Больше 30 тысяч 
человек летом в Витебске по-
знакомились с туристически-
ми направлениями, образо-
вательными и культурными 
программами российского 
региона. История красиво за-
кольцевалась. В прошлом году 
Дни Витебской области с раз-
махом прошли на Псковской 
земле.

Александр Воропаев, пер-
вый заместитель председа-
теля комитета экономики 
Могилевского облиспол-
кома, уверен, что мы можем 
прийти к общему знаменате-
лю в  деловых вопросах:

– На Россию приходится 
больше 70 процентов экспор-
та. Дружеские отношения у 
Могилевщины с 27 соседски-
ми регионами. За январь  – 
сентябрь 2023 года экспорт 
в Брянскую область нарасти-
ли на 8,3 процента, в Смолен-
скую – на 6,8. Компании из 
соседней страны эффективно 

работают на нашем рынке. За-
регистрировали больше 330 
организаций с  российским 
капиталом.

Могилевские лифты заре-
комендовали себя от Кали-
нинграда до Владивостока.  
В прошлом году отгрузили в 
Россию девять тысяч подъ-
емников.

– В 2023 году у нас замени-
ли 79 лифтов в многоквартир-
ных домах – все белорусские. 
В следующем году планируем 
заменить 165 подъемников. 
В 2025-м – 131, – рассказала 
Юлия Митяева, заместитель 

директора Департамента 
экономического развития 
Брянской области.

Конечно, в сотрудничестве 
не все безоблачно. Ложку дегтя 
внес Иван Бельчик, началь-
ник отдела международной 
технической помощи Мин-
экономики Беларуси:

– Сегодня от регионов боль-
шие нарекания – из-за бюро-
кратических подходов. Шесть 
месяцев подготовки проекта, 
плюс девять месяцев на его 
обсуждение, утверждение, 
получение финансирования. 
За это время все может кар-
динально измениться. Важно, 
чтобы модельный закон имел 
долгосрочный формат и преду-
сматривал оперативные вме-
шательства Постоянного Ко-
митета Союзного государства, 
местных органов власти.

Виктор Пинский согласился, 
что следует расширить фор-
мат участия Парламентского  
Собрания и других органов  
Союзного государства в меж-
региональном сотрудничестве. 
Это поможет активизировать 
деловое сотрудничество, соз-
дать равные условия для биз-
неса, инвестпроектов.

Виктор СВИЛЛО, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по законодательству 
и Регламенту:

– Когда мы создавали ме
ханизм принятия модельных 
законодательных актов в 
Парламентском Собрании, 
пытались сформировать 
особый механизм законо
творчества. Из всех инте
грационных образований в 
рамках постсоветского про
странства у Союзного государства самая высокая 
степень интеграции. Для разработки модельных 
законов Парламентское Собрание выбирает ак
туальные вопросы, нуждающиеся в едином ре
гулировании двух государств. Перед принятием 
документ направляют во все заинтересованные 
органы и организации для отзывов и дораба
тывают с учетом поступивших предложений. В 
результате получаем документ, в стопроцентной 
реализации которого заинтересованы оба госу
дарства. В качестве примера приведу первый 
модельный закон об общей автогражданке.

 ■ Наши страны раз-
виваются в условиях 
обостряющегося гео-
политического кон-
фликта.

Андрей Сави-
ных, заместитель 
Председателя 
Парламентского 
Собрания, вы
делил три глав
ные области, где 
Парламентское 
Собрание могло 
бы сыграть важную роль. 
Вопервых, нужно укре
плять общую историю, 
традиционные ценности, 
чтобы в них не проник
ли «чужеродные гены». 
Вовторых – расширять 
сотрудничество в сфере 
высшего образования 

и формирования едино
го научного пространства, 
так как это фундамент 
развития технологий. Не 
стоит затенять и промыш

ленную коопе
рацию – основу 
для индустриа
лизации.

– По всем 
этим направ
лениям парла
ментариям нуж
но работать на 
опережение, 

предлагать нестандарт
ные новаторские реше
ния. Ставку можем делать 
на поддержку инициатив, 
которые идут снизу – от 
общественных организа
ций, трудовых коллекти
вов, предприятий местной 
промышленности. У нас 

есть два уникальных ре
сурса: депутатов и сена
торов избирают от всех 
регионов и они каждый 
месяц посещают свои 
избирательные участ
ки, общаются с людьми, 
изу чают проблемы на ме
стах, видят интересные 
инициативы и проекты. 
Комиссии Парламент
ского Собрания состоят 
из представителей двух 
стран. Эту работу можно 
организовать в несколько 
этапов. Подбор проектов 
в своих округах всеми и 
передача в комиссии Пар
ламентского Собрания, 
рассмотрение и одобре
ние, а потом распростра
нение предложений сре
ди всех депутатов для их 
продвижения.

От экономики до гео
политики – один шаг. По 
мнению эксперта, главной 
тенденцией станет реги
онализация. Беларусь 
и Россия, выступающие 
за многополярный мир, 
 становятся центром вли
яния.

– Гегемон в лице кол
лективного Запада до
бровольно не уйдет с 
главенствующих позиций. 
Начало СВО поставило 
Россию в авангард борь
бы за переустройство ми
ра, за переход к многопо
лярному миру. А вслед за 
Россией и Беларусь как 
стратегического союзни
ка. Нам нужно будет прой
ти сложный путь вместе и 
до конца.
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ПО СУЩЕСТВУОТ ЭКОНОМИКИ ДО ГЕОПОЛИТИКИ – ОДИН ШАГ ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

БЕ
ЛТ

А

ГРАНИЦЫ ВОЗМОЖНОГО

БЕ
ЛТ

А

Связи между 
областями – 
фундамент 
интеграции.

Предприятия 
стабильно работают, 
экспортные потоки  
не останавливаются.
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 ■ Благодаря союзному ОСАГО во-
дителям не нужно будет тратить 
лишние деньги.

НАШЛИ КОМПРОМИСС
Границы между Россией и  Бела-

русью нет. Только вот отправляясь, 
например, из Орши в Смоленск, во-
дитель вынужден останавливаться 
возле страхового павильона и поку-
пать «зеленую карту». Хлопотно, не-
удобно, накладно. Тем более в послед-
нее время россияне все чаще ездят в 
Беларусь. И в качестве туристов, и в 
командировки. Даже на новогодние 
праздники многие граждане страны-
соседки предпочли Беларусь Стамбулу 
и Эмиратам. Самыми популярными 
зарубежными маршрутами для зимне-
го отдыха стали Минск, Гродно, Брест. 
Так что запуск союзной автограждан-
ки можно сравнить с выделенной по-
лосой на загруженном в час пик шоссе.

На заседании Комиссии Парламент-
ского Собрания по законодательству 
и Регламенту в Минске эксперты раз-
бирались, как сделать ее максимально 
удобной для автомобилистов.

Устраняют барьеры с марта 2021 
года. Вариантов развития автомобиль-
ного сценария было несколько: рас-
пространение национальных полисов 
на всю территорию Союзного госу-
дарства, создание единой системы и 
существенное снижение цены допол-
нительного полиса. Главной помехой 
была позиция страховщиков. Они до-
казывали, что условия автогражданки 
в двух странах сильно отличаются и 
для объединения надо ломать одну из 

систем, что тоже слишком накладно. 
Решали проблему союзные депутаты. 
Дело сдвинулось с мертвой точки. Ле-
том на 64-й сессии Парламентского 
Собрания приняли первый модель-
ный закон об общей автогражданке. 
Компромиссный вариант, который 
устроил все стороны, нашли. Сейчас 
в фокусе вопрос: когда же договорен-
ности вступят в силу?

ЦИФРА ПРОТИВ БУМАГИ
– К нам поступил проект указа Пре-

зидента Беларуси №  530, которым 
предусмотрен новый договор страхо-
вания Союзного государства. Он бу-
дет действовать только в электрон-
ном виде. Обсуждая с коллегами сроки 
ввода общего ОСАГО, мы услышали 
дату – не раньше 1 октября 2024 го-
да, – рассказал Сергей Осенко, на-
чальник главного управления стра-
хового надзора Минфина Беларуси.

– Это связано с изменениями в Фе-
деральном законе об обязательном 
страховании? – уточнил Виктор Пин-
ский, председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания.

– Да, все прописано в письме Центро-
банка. Готовы провести дополнитель-
ные консультации с российскими кол-
легами о введении бумажной формы 
страхования. На время, конечно, в каче-
стве переходного варианта, перед запу-
ском электронного формата. «Зеленую 
карту» сейчас выписывают по старинке, 
на бумажке, – отметил Сергей Осенко.

КОМПЕНСАЦИИ  
БЕЗ ПРОБУКСОВКИ
Важен и информационный об-

мен. Без него проект забуксует, на 

месте не будет возможности под-
твердить подлинность страховки.

– Ключевой момент  – заключе-
ние договора в электронном виде 
и подтверждение действительно-
сти документа через запросы в ин-
формационных системах, – сказал 
Сергей Разуван, исполнитель-
ный директор российского бюро  
«Зеленая карта». – В проекте пра-
вил, разработанных с белорусски-

ми коллегами, детально прописали 
порядок рассмотрения требований 
потерпевших, компенсацию рас-
ходов – они базируются на уже ра-
ботающих в наших странах меха-
низмах. Но позиция Минфина для 
меня сюрприз. Обращаю внимание:  
если мы будем вводить переходный 
период с бумажным полисом, нуж-
но будет переписывать модельный 
закон.

СОБРАНИЕ

 ■ «Вместе мы сможем больше» вернется в общий календарь.

Из-за проблем со здоровьем иногда опускаются руки. Но участники 
белорусско-российского фестиваля своим ограниченным физиче-
ским возможностям противопоставляют жизнелюбие, активность  
и веру в собственные силы. В прошлом году на душевную встречу  
в Могилеве приехало больше 300 участников. А в этом году статус 
фестиваля как ежегодного союзного мероприятия пошатнулся. Но 
ведь это больше, чем социальный и культурный проект.

– На заседании комиссии в Туле за профильными комиссиями за-
крепили мероприятия, включенные в бюджет Союзного государства. 
В списке было 25 активностей. Но  фестиваль творчества инвалидов 
«Вместе мы сможем больше» туда не вошел. Несколько лет по раз-
ным причинам встречу не проводили. Постановлением Совмина от 
18 ноября мероприятие включили в проект бюджета на 2024 год, – 
рассказал Виктор Свилло, член Комиссии Парламентского Со-
брания по законодательству и Регламенту.

Фестиваль берет под свое крыло Комиссия Парламентского Со-
брания по труду, социальной политике и здравоохранению.

ФЕСТИВАЛЮ ВЕРНУЛИ СТАТУС
СВЕРШИЛОСЬ
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Мастера с особенностями здоровья создают необычные и оригинальные сувениры –  
хоть на выставку отправляй.

Обычный полис станет 
действительным в двух странах 
уже в следующем году.

 ■ А еще в наших странах мо-
гут гулять подделки.

Автоюристы могут выставлять 
страховым компаниям липовые иски.

– Если мы идем по пути признания 
фальшивых полисов ОСАГО – это 
дополнительные расходы и неиз-
бежное увеличение стоимости. По-
правки могут привести к тому, что 
союзное ОСАГО запустится даже 
не в 2024 году, а в лучшем случае 
в 2025-м, – уверен Сергей Разуван.

Начальник отдела регулиро-
вания имущественного стра-
хования Банка России Сергей 
Бабич пояснил, что сейчас пере-
дают функции оператора автома-
тизированной информационной 
системы от РСА к специально 
созданной для этого организа-
ции со стопроцентным участием 
банка:

– В законе прописали сроки – 
1 октября 2024 года, тогда эта орга-
низация станет полноценным опе-

ратором системы и фактически, и 
юридически.

Действующая информацион-
ная система РСА не подходит под 
требования модельного закона об 
 ОСАГО. Основная заминка – в 
проверке полисов на бумажном 
носителе, ввести которые пред-
лагали белорусы.

– Предложили срок после 1 ок-
тября. Тогда у нас появится новый 
оператор, который и будет аккуму-
лировать данные с возможностью 
их проверки в режиме реального 
времени.

ФАЛЬШИВКИ – НА ОБОЧИНУ СТОП!

РУЛИМ НА ФИНИШНУЮ ПРЯМУЮ

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комиссии 
Парламентского Собрания:

– С октября следующего года автовладельцы уже смогут получать единые 
полисы. Опять же: это срок, который нам пообещали профильные ведомства 
и структуры, участвующие в разработке модельного закона. Мы этот вопрос 
взяли на контроль, будем его курировать. Если будут опаздывать, поможем.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя Комиссии Парламентского 
Собрания:

– Для автостраховщиков разработают правила, в которых регламентируют 
процедуру признания того или иного случая страховым и порядка выплаты 
компенсаций. Стоимость союзного полиса не должна превышать цену уже 
существующих на нашем рынке. Принципиально подходили к вопросу. Уже 
договариваемся с профессиональными операторами страховых услуг, чтобы 
цена была ниже, чем существующие страховки.

АВТОРИТЕТНО
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 ■ О единых правилах игры.

ПОБЬЕМ РЕКОРД
Второе за этот год заседание Сов мина 

Союзного государства не только под-
водило черту под 2023-м, но и подыто-
живало работу над 28 союзными про-
граммами. А это уже двухлетний цикл.

Полностью завершены 22 програм-
мы из 28. Министерства экономики 
двух стран обещают, что и остальные 
хвосты закроют в ближайшее время. 
Как сообщил российский Премьер-
министр и Председатель Совета Ми-
нистров Союзного государства Ми-
хаил Мишустин, в рамках программ 
выполнили большинство – около 90 
процентов – из более чем 990 согла-
сованных мероприятий. Подготовили 
200 нормативных актов, без которых 
механизм интеграции не заработает 
на полную катушку. Из них приняли 
уже около 140.

Функционирует Межгосударствен-
ный таможенный центр, который 
обеспечивает взаимодействие про-
фильных служб России и Беларуси. 
Запустили общие системы просле-
живаемости товаров, транспортно-
го, ветеринарного и фитосанитарно-
го контроля. Уже действуют единые 
ставки НДС и акцизов для бизнеса для 
двух стран и унифицировали подход 
к бухучету.

Единые правила игры облегчают 
и контакты. За первые три квартала 
текущего года товарооборот наших 
стран прибавил еще восемь процен-
тов и составил около 3,25 триллиона 
российских рублей.

– Есть все основания полагать, что 
мы превысим рекордные прошлогод-
ние показатели в нашей взаимной 

торговле, – заявил российский Пре-
мьер-министр.

1 ноября подписали акт приемки 
второго блока БелАЭС.

– Это наш самый крупный общий 
проект, который рассчитан на стра-
тегическую перспективу.

ПОВЫСИМ УРОВЕНЬ 
КУЛЬТУРЫ
Премьер-министр Беларуси Ро-

ман Головченко, говоря о совместных 
программах, отметил новые произ-
водства сельхозтехники, созданные 
в Краснодарском крае, Новосибир-
ской области, Татарстане. В Башкор-
тостане при помощи белорусского 
«Амкодора» открыли завод по выпу-
ску зерносушилок.

Не менее активными темпами, по 
его словам, растет и российский биз-
нес в Беларуси. Для общения, помимо 
традиционных выставок, используют 
все больше новых площадок. Напри-
мер, в октябре в Могилеве прошел 
международный инвестиционный 
форум по импортозамещению «Сде-
лано в России», а в Уфе недавно за-
вершилась Международная неделя 
бизнеса.

Всего за год Беларусь посетили 87 
делегаций разного уровня из России. 
В регионы России приезжали 96 бе-
лорусских официальных делегаций.

Все это подталкивает стороны к 
продолжению интеграции: на Совми-
не приняли новый проект реализа-
ции положений Договора о создании 
Союзного государства, рассчитанный 
еще на три года. Теперь его долж-
ны утвердить главы двух государств. 
В нем обозначили 11 новых направ-
лений.

– Очень содержательно прописа-
ны не только экономика, не только 

упрочение союзного потенциала, 
а формирование единого потенци-
ала транспортной системы, энер-
госистемы, новые подходы к рабо-
те налоговых органов. И пожалуй, 
впервые культурно-гуманитарное 
сотрудничество идет равноправной 
компонентой к экономическому и 
финансовому взаимодействию. Та-
кого раньше не было, – заявил Гос-
секретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

Готовят запуск наднационального 
налогового комитета.

– Он будет контролировать, как пе-
редают сведения о налогоплательщи-
ках в платформу администрирования 
косвенных налогов, – пояснил Михаил 
Мишустин.

ДОРОГУ ЗАКУПКАМ
Больше всего Москву и Минск бес-

покоят, конечно, нестыковки в про-
мышленной политике, что мешает 
импортозамещению. Россия пред-
лагает ввести единые требования к 
локализации продукции, Беларусь – 
сделать полностью безбарьерным 
взаимный доступ к закупкам и суб-
сидиям.

Для этого требуется взаимное 
признание электронной цифровой 
 подписи.

– Уверен, что мы способны уже до 
конца текущего года выйти на подпи-
сание соответствующего международ-
ного договора, – заявил белорусский 
Премьер-министр.

Дальше, на его взгляд, нужно при-
нимать меры по повышению техноло-
гической независимости – создавать 
собственные разработки, которые бы 
превосходили иностранные.

В планах правительств двух стран – 
связать все города-миллионники 
в  России прямыми авиарейсами 
с Минском.

– В конечном счете такая работа 
должна способствовать повышению 
качества жизни граждан, открыть 
дополнительные возможности для 
предпринимателей, – считает Миха-
ил Мишустин.

 ✔ постановление «О мероприятии 
Союзного государства по оказанию 
гуманитарной помощи учащимся и об-
разовательным организациям ДНР 
и ЛНР».

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного  
государства:

– Важнейшим моментом заседания стало обсуждение пла-
на реализации Стратегии научно-технологического развития 
Союзного государства до 2025 года. Подписали и документ, 
посвященный подготовке специалистов для реальных сек-
торов экономики. В наш адрес есть поручение в ближай- 
шие полгода представить концепцию, которая будет реа-
листичной.

Хотим, чтобы сегодня и молодые ребята из Беларуси при-
езжали к нам, и россияне все больше ездили в Беларусь 
получать знания. И разговор будет во многом идти о том, 
чтобы привлечь представителей академического сообщества, реальных ру-
ководителей с производств, представителей Российской академии наук, На-
циональной академии наук Беларуси, Курчатовского института, экспертного 
сообщества для того, чтобы они пришли в аудитории. Чтобы поточные лекции 
читали академики, члены-корреспонденты.

Какие еще документы 
подписали:

 ✔ постановление «О ходе выполне-
ния Плана мероприятий по реализа-
ции в 2022–2026 годах Концепции 
миграционной политики Союзного 
государства»;

 ✔ резолюцию «Об организации и про-
ведении мероприятий по празднова-
нию восьмидесятилетия освобожде-
ния Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков»;

 ✔ резолюцию «О проведении в 2024 
году мероприятий, посвященных 
25-летию подписания Договора о соз-
дании Союзного государства»;

 ✔ постановление «О программе Со-
юзного государства «Модернизация 
объектов тылового обеспечения в 
интересах обеспечения региональ-
ной группировки войск Республики 
Беларусь и Российской Федерации 
на 2023–2027 годы»;

БЕ
ЛТ

А

СКАЗАНО

– Правда ли, что за 
неправильную езду на 
электросамокате бу-
дут серьезные штра-
фы в России и Беларуси? 
И за что в принципе могут 
оштрафовать?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– В России с марта ездить 
они должны по велодорожкам. 
Если их нет – по тротуарам. 
Если нет ничего – можно вы-

езжать на дорогу, двигаясь по 
правому краю. Дети до семи 
лет могут ездить по пешеход-
ным или велодорожкам в со-
провождении взрослых. Дети 
от семи до четырнадцати – по 
тротуарам или велодорожкам. 
Если масса выше 35 килограм-
мов, владелец может ездить 
только по дорогам. Управлять 
таким ТС разрешается с че-
тырнадцати лет.

Максимальная скорость 
в России – 25 километров в час, 
но в парках – до 15. Штраф за 
превышение – 800 российских 
руб лей. Ответственность на-

ступает также, если самокат-
чик не спешился на переходе 
или если на нем больше одного 
человека.

За причинение легкого или 
среднего вреда здоровью пе-
шехода, при создании помехи 
транспорту, а также за выезд 
на дорогу с разрешенной ско-
ростью свыше 60 километров 
в час или со знаком «Движение 
СИМ запрещено» – штраф от 
одной до полутора тысяч рос-
сийских рублей. За езду в не-
трезвом виде – столько же.

При пользовании самокатом 
действует базовое страхование, 

но можно оформить расширен-
ное. Оно распространяется на 
все случаи повреждения иму-
щества.

В Беларуси ПДД предусма-
тривают:

 ✔ движение только по велоси-
педной дорожке, при ее отсут-
ствии – по тротуару, пешеход-
ной дорожке или обочине, не 
создавая препятствий;

 ✔ скорость – не больше 25 ки-
лометров в час (штраф – от 37 
до 111 белорусских рублей);

 ✔ нельзя их использовать 
людям младше четырнад-
цати лет (за исключением 

пешеходных и  жилых зон);
 ✔ запрещено ездить в состоя-

нии опьянения (штраф – от 111 
до 185 рублей);

 ✔ нельзя перевозить кого-ли-
бо на необорудованных для 
сидения местах, не держаться 
за руль;

 ✔ рекомендуется надевать 
шлем;

 ✔ при недостаточной видимо-
сти дороги обязательно иметь 
фликеры, включать фару.

В республике тот, кто пере-
двигается на средствах персо-
нальной мобильности, считает-
ся пешеходом.

?

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

Роман Головченко и Михаил Мишустин 
предлагают убрать нестыковки 
в промышленной политике.

СОЮЗ – ТОЛЬКО В ПЛЮС



8 декабря / 2023 / № 55 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИВ МИРЕ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Президент США гордит-
ся возможностью «взорвать 
весь мир». А еще хоронит 
живых, путает родственни-
ков и оскорбляет инвали-
дов.

СКВЕРНАЯ ШУТКА
Президент США Джо Бай-

ден прилетел в Колорадо, 
где ему провели экскурсию 
по предприятию CS Wind. Эта 
рутинная поездка не привлек-
ла бы внимания всего мира, 
если бы лидер нации помал-
кивал. Но ему приспичило 
поострить. Общаясь с тремя 
рабочими, он ткнул пальцем 
в  прибор, который держал 
один из них, и заявил:

– Мой морской пехотинец 
носит что-то похожее – у него 
там код, чтобы взорвать мир.

«Если президент Байден 
пытался пошутить, то у него 
ничего не вышло», – пишет 
The New York Post. Между тем 
Сонный Джо подтвердил, что 
имел в виду именно ядерное 
оружие. Его совершенно не 
смутила реакция СМИ.

Нечто похожее уже проис-
ходило с другим президентом. 
11 августа 1984 года Рональд 

Рейган готовился к традици-
онному субботнему радио-
обращению к американцам. 
Во время проверки микрофо-
на перед выступлением он не-
ожиданно выдал:

– Мои соотечественники, 
я  рад сообщить вам сегодня, 
что подписал указ об объявле-
нии России вне закона на веч-
ные времена. Бомбардировка 
начнется через пять минут.

Надо сказать, юмор не оце-
нили. В Америке поднялась 
волна возмущения  – ведь 
многие сначала приняли за-
явление за чистую монету. 
А в СССР и вовсе обрушились 
на главу Белого дома как на 
ярого разжигателя войны. 
Только между этими инци-
дентами есть существенная 
разница.

УНЕСЕННЫЙ 
ПРИЗРАКАМИ
Рейган при всех своих спе-

цифических особенностях 
маразматиком вовсе не был. 
Он ненавидел СССР, но нажи-
мать на красную кнопку, ко-
нечно, не планировал. И это 
все прекрасно понимали. 
А вот о Байдене такого на-
верняка не скажешь. Просто 
потому, что у него очевид-

ные проблемы с менталь-
ным здоровьем. Президент 
публично протягивает руку 
невидимкам, теряет ори-
ентацию в пространстве, у 
него сбоит память и, самое 
главное, – восприятие реаль-
ности. Кто  знает, что ему на-
шепчет в старческое ухо оче-
редной «призрак».

Разумеется, одной воли Бай-
дена запустить ядерные за-
ряды в сторону России мало. 
Вокруг него помощники, кон-
тролирующие неадекватного 
босса, а также военачальни-
ки, без которых роковой пуск 
невозможен. Сенат и палата 
представителей, конечно, то-
же встанут стеной.

Но если в ближайшем окру-
жении президента-маразма-
тика есть радикалы? Если 
среди высокопоставленных 
военных затесались реван-
шисты? Если количество 
ярых русофобов в конгрес-
се превысило критическую 
массу?

Во время Карибского кри-
зиса именно главы двух вели-
ких держав – Никита Хрущев 
и Джон Кеннеди – сумели от-
вести мир от ядерной ката-
строфы, приструнив воин-
ственных генералов с обеих 

сторон. Сможет ли Байден 
стать мудрым арбитром среди 
безумцев? Достаточно вспом-
нить другие шутки и оговорки 
главы государства, чтобы от-
ветить на этот вопрос одно-
значно отрицательно.

ЧТО СЕСТРА,  
ЧТО ЖЕНА
Впервые Джо Байден лихо 

отжег в 2007 году, выдав «ком-
плимент» Бараку Обаме:

– Первый внятный канди-
дат-афроамериканец, блестя-
щий, чистый!

Словесный ляп чуть не сто-
ил ему карьеры.

В 2008 году во время пред-
выборной встречи Джо Бай-
ден попросил собравшихся 
поприветствовать сенатора 
Миссури Чака Грэма.

– Встань, Чак, дай им уви-
деть себя! – обратился Джо 
к коллеге.

Но Чак почему-то не встал. 
Может, потому, что 27 лет на-
зад попал в аварию и был при-
кован к инвалидному креслу?

Тема еще не исчерпана. Во 
время последней Паралимпи-
ады Джо фотографировался 
с атлетами, сидящими в ко-
лясках.

– Прыгать не надо! – с сияю-
щей улыбкой предупредил их 
Байден. Когда же он попросил 
других спортсменов – незря-
чих – смотреть прямо в объ-
ектив, трансляцию прерва-
ли, а комментарии к видео 
отключили.

Во время приема в  честь 
премьер-министра Ирландии 
Брайана Коуэна глава Бело-
го дома выразил ему соболез-
нования в связи с кончиной 
матери.

– Она жила на Лонг-Айленде 
десять лет или около того, 
упокой Господь ее душу, – пе-
чально сказал он. Надо было 
видеть лицо Коуэна – его мама 
и не думала помирать! 

В Лос-Анджелесе Джо на пу-
блике перепутал свою сестру 
и жену Джилл.

– Кстати, это моя младшая 
сестра, – представил он су-
пругу.

Когда рассказывал про их 
знакомство, то заявил:

– Мы с ней очень давно вме-
сте. Ей было двенадцать, мне 
тридцать.

Интересная арифметика, 
если учесть, что жена моло-
же его на девять лет, а не на 
восемнадцать.

В Филадельфии политик по-
казал на девочку, стоящую ря-
дом, и заявил:

– Это мой сын Бо!
На самом деле это была его 

внучка, а сын… давно скон-
чался.

И подобных примеров мно-
жество. Что придет в голову 
такому лидеру завтра? Будет 
ли он понимать, кто он и что 
вокруг происходит? Дедушка, 
пора на пенсию! Сделай одол-
жение всему миру.

Анастасия ЗБЕРЕНОВСКАЯ

 ■ В Госпогранкомитете Беларуси сообщили 
о том, что с начала 2023 года около 394 тысяч 
жителей Литвы, Латвии и Польши посетили 
Беларусь без визы.

Эту тему, акцентировав на том, что соседние с Бе-
ларусью страны закрываются, не пускают к себе бело-
русов, а мы встречаем их безвизовым режимом, об-
суждали в эфире ток-шоу «Будни» на «Альфа Радио».

– Беларусь всегда демонстрировала открытость, 
– напомнил гость программы декан факультета 
журналистики БГУ Алексей Беляев. – Вспомните, 
когда были Европейские игры, мы открывали свои 

границы. Так же мы поступаем и во время разного 
рода фестивалей. К примеру, «Славянский базар». 
На него люди с билетами могли прилететь и не-
сколько дней находиться в нашей стране без виз. 
Мы когда-то еще до 2020 года предоставляли для 
жителей 80 государств возможность, прилетая в 
Минск, несколько дней жить в нашей стране без визы, 
посмотреть Беларусь, попутешествовать по ней. То 
есть всячески облегчали, как это сейчас называет-
ся, межкультурные коммуникации. И устанавливали 
возможности для контактов, чтобы упростить всю 
бюрократическую процедуру, потому что получение 
визы – это и время, и бюрократические проволочки, 

и деньги. Дополнительно для граждан сопредельных 
с нами государств – Польши, Литвы, Латвии – были 
введены возможности проезда в нашу страну не 
через аэропорт, а через автомобильные междуна-
родные пункты пропуска. Мы себя таким образом 
рекламировали. Беларусь в мире позиционирует 
себя как открытое государство.

За время действия безвизового режима уже более 
770 тысяч человек посетили Беларусь. Основная 
масса – это литовские граждане, свыше 350–360 
тысяч человек. Около 120 тысяч человек составляют 
жители Латвии. 

Польское правительство устроило террор, возво-
дит на своей границе заградительные барьеры, не 
пуская своих же граждан в нашу страну. 

 ■ Олаф Шольц выступил 
по поводу бюджетного 
кризиса в стране. 

Его транслировали на сайте 
немецкого парламента. Хотя 
канцлер вроде бы ничего за-
бавного не говорил, присут-
ствующие депутаты покатыва-
лись со смеху. Шольц лепетал 
что-то невразумительное про 
«осмотрительность, которая 
важнее спешки».

– Граждане могут быть уве-
рены, что государство данные 
им обещания выполнит. Мы 
никого не бросим в свете тех 
вызовов, с которыми имеем 
дело, – с серьезным видом ве-
щал глава правительства. Все 
прекрасно понимали, каково 
истинное положение немецкой 
экономики.

– Это просто позор, что 
мы сегодня от вас услыша-
ли и увидели, – резюмировал 
глава ХДС Фридрих Мерц, вы-
ступавший после канцлера.

Он сказал очевидную 
вещь  – профильные мини-
стры вообще не разбирают-
ся в том, что им поручили. 
Многие обсуждали заявле-
ние депутата Европарламента 
от партии «Альтернатива для 
Германии» Маркуса Бакхейта.

– Видим, что российская эко-
номика растет, а немецкая – 
сокращается. Важную роль в 
этой ситуации играет реше-
ние Германии отказаться от 
российского газа, – сказал он.

Интересно, что принципи-
альность ЕС в этом вопросе 
оказалась сильно преувели-
ченной. Европа в 2023 году 
закупила сжиженного природ-
ного газа на 6,1 миллиарда 
евро. И смех и грех.

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

ОБСТРУКЦИЯ

БЮРГЕРАМ  
НА СМЕХ
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ЭТОТ БЕЗУМНЫЙ, 
БЕЗУМНЫЙ, 

БЕЗУМНЫЙ ДЖО?
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Повышение рож-
даемости – вопрос 
выживания наших 
народов.

С е н а т о р 
Маргарита 
Павлова 
ж е с т к о 
высказа-
лась о демографической проблеме, 
и это послужило поводом для ярост-
ной дискуссии в информационной 
среде. Резвые журналисты-хайполо-
вы передернули честные, вызванные 
искренним переживанием за будущее 
родины слова и нацарапали на ин-
тернет-заборе: «Сенатор призвала 
девушек рожать, а не учиться».

И уже никому нет дела до истинно-
го смысла сказанного, а повод себя 
показать, поумничать и попиариться 
выдался подходящий. И вот образо-
валась свора из незамужних, бездет-
ных и нетрадиционно вывернутых – и 
давай кидать камни в многодетную 
маму, которая всего лишь посчитала 
нужным сказать, что надо бы пересмо-
треть систему ценностей молодежи. 
Помочь определиться с приоритетами 
девушкам, которые в ущерб замуже-
ству стремятся получить высшее обра-
зование, а потом работают не по спе-
циальности или вообще не работают, 
а долгие годы ищут себя и в результате 
остаются у разбитого корыта.

Все сказано по делу и по времени. 
Нам извне навязали систему ценно-
стей, где духовное задыхается под 
гнетом материального, а карьера 
и деньги важнее совести и чести. Где 
эгоизм и самовлюбленность важнее 
любви и семьи. И в такой системе 
ребенок – помеха развлечениям, лиш-
няя трата денег и времени. Это надо 
срочно менять.

Что касается конфликта между 
получением высшего образования 
и рождением ребенка, наипервейшая 
задача государства – всеми способа-
ми поддержать молодую семью. Это 
и жилье для молодоженов, и повы-
шенная стипендия.

Надо сделать так, чтобы молодые 
мамы были героями нового времени. 
Мужчины-воины и женщины-мамы – 
истинные патриоты. И к ним – повы-
шенное уважение.

Можно защищать страну от врага, 
делать ее богатой и процветающей, 
увеличивать продолжительность 
жизни населения, создавать усло-
вия для мигрантов, бороться с ЛГБТ-
пропагандой (организация в России 
признана экстремистской и запреще-
на), из кожи лезть... Но если в стране 
на свет не будет появляться хотя бы 
по три ребенка в семье, через каких-
нибудь двести лет нас не станет. На-
селять ее будут не наши правнуки.

Трезво оценивая положение дел 
и учитывая внешние и внутренние 
условия, можно предположить, что 
восточноевропейская цивилизация 
погибнет не из-за войн, а из-за де-
мографии.

Наши народы обречены, если не 
примем беспрецедентные меры.

ДЛЯ КОГО МЫ  
СТРОИМ ДОМ?

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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РОДИЛСЯ – СТРАНЕ ПРИГОДИЛСЯ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Демографический провал Рос-
сия сможет преодолеть не раньше 
2030 года. 

«НЕ ДАЙ БОГ,  
ПРИНЕСЕШЬ В ПОДОЛЕ!»
Рождаемость, демография – это не 

темы, которые обсуждают в «свет-
ской беседе». Но для государства они 
первостепенные. Ведь его главный 
капитал – это люди. Если их останет-
ся мало, кто же будет обустраивать 
территорию, тем более такую огром-
ную, как у России? А свято место, как 
говорится, пусто не бывает, охотники 
до нее найдутся.

О падении рождаемости и пробле-
мах, с ней связанных, высказалась 
недавно член Комиссии Парламент-
ского Собрания по информацион-
ной политике, информационным 
технологиям и связи, российский 
сенатор Маргарита Павлова. Это 
вызвало огромный резонанс – сена-
тора обвинили в том, что она «хочет 
вернуться в Средневековье» и «про-
тив высшего образования для жен-
щин». Цитировали слова, вырванные 
из контекста: «Женщин нужно пере-
стать ориентировать на высшее об-
разование». Но если послушать все 
интервью, становится понятно, что 
речь шла совсем о другом.

– Эксперты ООН дают прогноз, что 
к 2070 году, а это не так уж и далеко, 
население России должно сократиться 
до ста миллионов человек, – расска-
зала Маргарита Павлова. 

И дальше рассуждает о сдвиге при-
оритетов:

– Когда девушка вырастает, ее на что 
ориентируют родители? «Родишь – 
убью!», «Не дай бог принесешь в по-
доле! Надо поступить в вуз». И прямо 
страшилки рассказывают про детей. 
И у женщины формируется отноше-
ние к ребенку, которое очень тесно 
связано со страхом смерти. Девуш-
ке говорят: надо сначала выучиться, 
сделать карьеру, приобрести кварти-
ру – а уж потом замуж выйдешь, детей 
нарожаешь. В результате мы имеем 
поколения несчастных сорокалетних 
женщин, которые не реализовались 
ни как мать, ни как женщина.

В таком контексте цитата сенатора 
про ориентацию звучит совсем по-
другому, не так ли? Высшее образо-
вание не должно быть самоцелью, 
не стоит жертвовать ради этого соб-
ственной женской судьбой. Кстати, 
согласно официальным данным, при-
мерно 60 процентов выпускников не 
работают по специальности. Депутат 
Парламентского Собрания об этом 
тоже упоминает.

ЖЕНЩИНЫ  
«ВТОРОГО СОРТА»
– Огорчает, как легко некоторые 

коллеги дают непродуманные ком-
ментарии, грубо переходя на лично-
сти, – сокрушается Маргарита Пав-
лова. – Грустно было прочесть в этом 
плане комментарий Нины Останиной 
(председатель Комитета Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей. – 
Прим. ред.) по поводу моего интер-
вью, в котором я говорила о том, что 
гнаться любой ценой за карьерой и 
образованием, если расплачиваться 

за это приходится семейным и чело-
веческим счастьем, – плохая идея. 
Исходя из ее логики, если женщина 
не строит карьеру, а посвятила себя 
мужу, семье, детям и домашнему ую-
ту, – это уже не женщина? Или жен-
щина «второго сорта»? А ведь такие 
в нашей стране тоже есть! И немало.

Маргарита Павлова делает вывод: 
порочна система, где ставится жест-
кий выбор – семья или образование, 
дети или карьера:

– Это ненормально.  Совместить 
обу чение и жизнь молодой матери 
или молодого отца удается немногим.  
Я уж не говорю о том, чтобы совме-
стить материнскую заботу о детях 
дома, в семье, без необходимости от-
давать их в учреждение под присмотр 
чужих людей, с работой, позволяю-
щей женщине обеспечить их и себя.

– Где же шаги в сторону подлинной 
защиты семьи – неприкосновенно-
сти семейной жизни, прав родителей 
с детьми, детской жизни на прена-
тальном этапе развития? – задается 
вопросом депутат Парламентского 
Собрания. – И самого семейного об-
раза жизни, когда мамы спокойно 
могли бы учиться, профессионально 
расти, зарабатывать на жизнь – и все 
это без отрыва от семьи, дома и вос-
питания детей.

Много комментариев и в защиту 
нетривиальной позиции. Которая, 
к слову, успешна не только в карьере, 
но и в семье – она мама троих детей.

МАЛЫШАМ – ОТДЕЛЬНУЮ 
АУДИТОРИЮ
Эксперты обращают внимание на 

статистику: в группе от 18 до 25 лет 
аборт чаще делает девушка, обучаю-

щаяся в институте или колледже. А 
ведь это золотой возраст, чтобы без 
осложнений родить здорового малы-
ша. Поэтому сам по себе выбор – ка-
рьера или семья – просто порочен. 

Что сделать в защиту, как говорили 
в СССР, здоровой ячейки общества? 
Можно иронизировать над термино-
логией, но в послевоенный период, 
при социализме, рождаемость непре-
рывно росла. За 45 лет численность 
населения увеличилась с 170 милли-
онов до 290!

Мы собрали несколько предложе-
ний, которые показались интерес-
ными.

Например, гарантировать семье 
студентов переход с коммерческого 
обучения на бюджетное, если брак 
официально зарегистрирован. На этот 
случай должны быть предусмотрены 
дополнительные места в вузах. Кста-
ти, такой законопроект уже существу-
ет, нужна лишь политическая воля.

Комнату в семейном общежитии 
должна получить не только молодая 
семейная пара, но и молодая мама, ес-
ли она осталась одна. Это сразу сильно 
снизит количество абортов.

Должна измениться сама психоло-
гия отношений к студентам, у которых 
есть дети. Тогда покажется логичным 
выделить комнату в учебном корпусе 
для кормления малышей и досуга для 
тех, кто постарше, под присмотром 
няни.

И конечно – дополнительные посо-
бия для учащихся женщин с детьми 
не меньше двух МРОТ. Мамы должны 
чувствовать, что они не инородное те-
ло в вузе, которое вынуждены терпеть, 
а желанный, даже привилегирован-
ный член студенческого сообщества.
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– Лет до ста расти 
вам без старости.
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 ■ Только одними деньгами пробле-
му не решить.

СТАТИСТИКА ПАДЕНИЯ
– Ситуация в России в сфере рождаемо-

сти продолжает оставаться сложной, – го-
ворил в августе Владимир Путин. – Наша 
страна в полной мере столкнулась с по-
следствиями демографических провалов 
прошлых десятилетий.

Действительно, в лихие 90-е рождае-
мость падала вплоть до нулевых, что че-
рез 20 лет привело к сокращению числа 
потенциальных мамочек.

Данные по демографии за первое по-
лугодие 2023-го, увы, не порадовали. 
А именно – появились на свет 726 ты-
сяч малышей, что на три процента ниже 
аналогичного прошлогоднего периода. 
2023-й еще не закончился, но, по пред-
варительным прикидкам, новорожденных 
появится не больше 1,245 миллиона. Это 
минимум с 1999 года (1,215 миллиона).

ПОСЛЕДНИЙ РУБЕЖ
К сожалению, и дальнейший прогноз 

пока неутешительный. Социальный фонд 
(организация, отвечающая за предостав-
ление материнского капитала, выплат 
на ребенка) на основе данных Росстата 
спрогнозировал, что до 2030 года рож-
даемость будет снижаться. В 2024 году 
новых россиян должно появиться лишь 
1,172 миллиона человек. Это минимум 
уже с начала 1990-х. А к 2030-му количе-
ство новорожденных сократится до 1,37 
миллиона.

Но, во-первых, это все-таки не точ-
но. Прогноз для того и прогноз, чтобы 
его стараться откорректировать. А во-
вторых, 2030-й Правительство поставило 

для себя как последний рубеж – даль-
ше падать нельзя. В Едином плане по 
 достижению национальных целей раз-
вития прямо говорится, что к этому сроку 
нужно обеспечить «стабилизацию рож-
даемости». На форуме, состоявшемся 
в  этом году, под названием «Демогра-
фия и семейная политика – 2030: опора 
на  традиционные ценности» Минтруд 
 анонсировал свои шаги для изменения 
ситуации.

ЗРЯ ЗЛОРАДСТВУЕТЕ
Что предлагают? Повысить уровень 

жизни семей и их доходов в первую 
очередь за счет федерального бюдже-
та. Улучшить  жилищные условия семей  
с детьми. Причем не только за счет ипо-
теки, которая часто ложится непосиль-
ным бременем на молодых, но и за счет 
развития доступного арендного жилья. 
Стимулировать рождение третьих и по-
следующих детей. Для этого необходимо 
закрепить единый статус многодетной 
семьи и базовый перечень гарантий.

Но, как правильно сказала Маргарита 
Павлова, одними деньгами проблему не 
решить. И в этом вопросе Правительство 
с ней согласно. В Министерстве труда 
считают, что нужно сделать более зна-
чимым для общества институт семьи  
и брака, укреплять традиционные семей-
ные ценности. Причем в стиле XXI века –  
с помощью современных социаль-
ных технологий, социальной рекламы,  
онлайн-проектов, культурно-просвети-
тельских мероприятий. Так что, дорогие 
фантазеры – могильщики России, зря зло-
радствуете. Говоря словами  Президента 
Путина, мы еще простудимся на ваших 
похоронах.

 ■ Активно идут дебаты по поводу абортов. 

Появились слухи, что прерывание беременности могут вообще запретить, как 
это было в СССР с 1936 по 1955 год. 

На самом деле так категорично вопрос не ставит даже РПЦ. Патриарх Кирилл 
призвал ввести наказание за склонение к абортам. С ним солидарны и депутаты, 
которые хотят запретить делать их в частных клиниках. Ведь там думают лишь 
о выгоде, а не о морали.

Такой запрет уже ввели власти в Татарстане, Крыму, Курской, Челябинской и Ли-
пецкой областях. Однако о полном запрете речь не идет.

– Абсолютно уверена, что никакие запреты, компанейщина, давление, кримина-
лизация законодательства не смогут решить проблему, – заявила спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко. – Это может обернуться ростом женской смерт-
ности и созданием нелегального вида услуг.

Есть еще идея – стимулировать отказ от аборта финансовыми выплатами. Воспи-
танием нежеланного малыша в таком случае займется государство. 

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Беларусь не обошли сторо-
ной мировые тенденции – сни-
жение рождаемости, старение  
населения. Как ускорить беби-
бум?

Демография волнует многие стра-
ны. Беларусь не исключение. Моло-
дежь не торопится заводить детей, 
 придерживаясь формулы «пожить 
для себя, крепко стать на ноги». От-
сюда проблема – рожают поздно. 
Такое «планирование» заставля-
ет медицину, по сути, бороться с 
законами природы. Выручает бес-
платная попытка ЭКО, предоставля-
емая государством. Что еще помо-
жет «зачехлить» демографические 
ножницы?

Пока в европейских государствах 
появляются бесполые родители под 
номерами один и два, в Беларуси 
укрепляют поддержку молодых ма-
терей и отцов. Бесплодным супру-
жеским парам дарят одну бесплат-
ную попытку ЭКО. Счастливчиков 
отбирают региональные комиссии, 
потом они получают направление. 
Со старта программы, 2021 года, 
на свет появилось больше тысячи 
детей.

Эффективность доказало и пред-
абортное консультирование для 
женщин, решившихся на прерыва-
ние беременности, главная задача 
которого – отговорить от рокового 
шага.

– За 2021–2022 годы удалось со-
хранить сто тысяч беременностей, 
а за последние десять лет абортов 
стало меньше в два раза, – расска-
зала Венера Семенчук, замести-
тель директора по медицинской 
экспертизе и реабилитации цен-
тра «Мать и дитя».

В Беларуси медики выхаживают 
недоношенных детей с экстремаль-
но низкой массой тела – чуть боль-
ше 500 граммов.

Решиться на большую семью 
теперь гораздо проще. За каждо-
го третьего и следующего ребен-
ка государство дает 29 950 бело-
русских рублей. Семейный капитал 
стал свое образной подуш кой безо-
пасности для родителей. За пять лет 
около 50 тысяч многодетных семей 
переехали в новые квартиры.

Да и мамам не нужно ломать голо-
ву, как все успеть. Декретный отпуск 
до трех лет – один из самых долгих 
в мире. И все это время выплачи-
вают пособие по уходу за детьми. 
Рабочее место сохраняют.

НЕ ЭКОНОМИМ НА БУДУЩЕМ

ЗАПРЕТНЫЙ ПЛОД? ПРОБЛЕМА

ИНИЦИАТИВАТЕРПЕНИЕ И МИНТРУД ВСЁ ПЕРЕТРУТ
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Каждый младенец для России 
сейчас на вес золота.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В Ульяновской области спасают 
жизни россиян и белорусов с помо-
щью радиации.

РАЗНИЦА В СТО РАЗ
Федеральному научно-клиничес-

кому центру медицинской радиоло-
гии и онкологии недавно исполнилось 
пять лет. Это один из самых крупных 
комплексов замкнутого цикла в Евро-
пе, где представлены все существую-
щие методы диагностики и лечения 
в ядерной медицине.

Расположен он в 90 километрах от 
Ульяновска, в Димитровграде. В 13 ме-
дицинских корпусах общей площадью 
около 110 тысяч квадратных метров 
находятся Протонный центр, Центр 
ядерной медицины, радиологический 
корпус, реабилитационный корпус, 
консультативная поликлиника, ста-
ционар на 312 коек и специализиро-
ванная аптека.

Сердце учреждения – протонный 
центр. О его работе рассказал ру-
ководитель подразделения, врач-
радиотерапевт Сергей Гриценко:

– В медицине всего три метода ле-
чения онкологии. Хирургия, химио-
терапия и лучевая терапия. Тради-
ционный – метод лучевой фотонной 
терапии, в котором используют элек-
тромагнитные кванты. Они вызыва-
ют повреждения опухолевых клеток. 
Серьезный минус в том, что они очень 
легкие и невозможно избежать облу-
чения окружающих опухоль здоровых 
тканей. Протонная терапия исполь-
зует энергию тяжелых частиц – про-
тонов с энергией порядка 100–250 
МэВ. Разница в сто раз. Это дает пре-
имущества. Четко знаем, где протон-
ный пучок остановится. В этой зоне 
он отдает максимальную энергию. 
И затем – резкий спад дозы. То есть 
понимаем, что не будет облучения 
биологических структур. Это очень 
важно, особенно когда мишень – в ос-
новании черепа, где рядом много кри-
тических структур: продолговатый 
мозг, оптические нервы. В этом слу-
чае метод протонной терапии вообще 
альтернативы не имеет.

В России им лечат только в трех 
цент рах – еще в Санкт-Петербурге 

и Обнинске. В Беларуси ничего по-
добного нет. Для того чтобы дости-
жениями высокой ядерной медицины 
могли пользоваться и белорусы, два 
года назад приняли программу «Ле-
чение граждан Беларуси и России с 
использованием протонной терапии».

СЕЛЯТ ВМЕСТЕ  
С РОДИТЕЛЯМИ
Лечение для участников бесплатное, 

финансируют его тоже из бюджетов 
наших стран.

– Начинали с 52 пациентов, по 26 
из России и Беларуси, – рассказал 
генеральный директор Федераль-
ного научно-клинического центра 
медицинской радиологии и онко-
логии Юрий Удалов. – Есть болезни, 
которые в России не подпадают под 
квоты. И теперь, в рамках програм-
мы, пациенты, например, с доброка-
чественными образованиями голов-
ного мозга, которые развиваются по 
сценарию злокачественных, могут 
получить лечение методом протон-
ной терапии.

А для белорусов главный плюс – воз-
можность лечения маленьких детей. 
Сорок ребятишек в программе – почти 
все из Беларуси. Их отбирают и обсле-
дуют в республике, в центр присыла-
ют документы. Представители Мин-
здрава Беларуси сопровождают детей 
практически на всем пути, вплоть до 
аэропорта. В Ульяновске их встречают 
уже специалисты центра.

– Осуществляем трансфер. Поме-
щаем в палаты, причем вместе с ро-
дителями, которые живут с детьми 
также бесплатно. У них есть игровые 
комнаты, все возможности для полно-
ценного досуга.

Как рассказали нам врачи, лечение 
детей методом ПТ представляет осо-
бую сложность. Ведь для того чтобы 
сеанс прошел успешно, пациент дол-
жен около десяти минут пролежать 
в аппарате неподвижно. Но малышу 
выполнить это условие практически 
невозможно. И тут  появляется реаль-
ная опасность  – протонный  пучок 
вместо назначенной цели может 
 ударить совсем по другому месту, ес-
ли  ребенок, скажем, повернул голову. 
Поэтому самым маленьким процедуру 
проводят под наркозом.

ЛУЧИ ЖИЗНИ

 ■ В Беларуси хотят открыть  
собственный центр.

Ядерная медицина – одно из самых 
перспективных направлений развития 
системы здравоохранения. «Росатом» 
уже сотрудничает с Минздравом Бела-
руси. Пилотный проект по развитию 
инфраструктуры запустят на базе ожо-
гового центра при минской больнице 
скорой помощи.

А в могилевский онкодиспансер уже 
в 2024-м планируют завезти россий-
ский гамма-терапевтический комплекс 
«Брахиум» для контактно-лучевой те-
рапии в «естественной среде обита-
ния».

В ближайшие годы, по словам 
заместителя председателя Госу-
дарственного комитета по науке 
и технологиям Беларуси Татьяны 

Столяровой, планируют переосна-
стить онкоцентры оборудованием 
«тяжелого» класса, а также постро-
ить центр позитронно-эмиссионной 
томографии с циклотроном с при-
влечением российских разработок. 
Осуществить эти планы пообещало 
помочь руководство «Росатома». А 
белорусы могут заняться разработ-
кой методик лечения для каждого 
вида оборудования.

Не так давно, комментируя раз-
мещение в Беларуси ядерного ору-
жия, Президент страны Александр  
Лукашенко сказал, что Беларусь те-
перь «дважды ядерная держава» (имея 
в виду запущенную на полную мощ-
ность БелАЭС). Но раз так, после за-
пуска полноценного центра республику 
можно будет называть уже «трижды 
ядерной».

 ■ Наука – тоже в фо-
кусе внимания.

Центр радиологии 
и онкологии – одна из 
крупнейших организаций 
в структуре ФМБА. Как 
и во всех других учреж-
дениях агентства, он – 
результат синтеза трех 
составляющих: клиниче-
ской, образовательной 
и научной.

Уже два года работает 
образовательный центр, 
в котором учатся и по-
вышают квалификацию 
кадры в области ядер-
ной медицины. Здесь же 

открыли эксклюзивные 
курсы, на которых рас-
сказывают об особенно-
стях протонной, фотон-
ной, радионуклеотидной 
терапии, о возможности 
сочетания этих методов 
и о многом другом.

Не менее важны и на-
учные исследования, 
которые проходят в ла-
бораториях центра по 
госзаказу.

– За последние два 
года импортозаместили 
два важных препарата. 
Уже больше сотни паци-
ентов получили лечение 
отечественным радио-

хлоридом. Причем сы-
рье для него получаем из 
НИИ атомных реакторов 
«Росатома», который на-
ходится от нас в двух ки-
лометрах, – сказал Юрий 
Удалов.

Второй препарат соз-
дали на основе люте-
ция-177 (177Lu), это 
«177Lu-оксодотреотид». 
Он предназначен для ле-
чения неоперабельных 
нейроэндокринных опу-
холей у больных, кото-
рые исчерпали методы 
классического лечения. 
Уже дюжина пациен-
тов завершили лечение 
с хорошим результатом.  
Потом оба препарата 
внедрят в общую прак-
тику.

 ■ Протонная терапия – лишь часть проекта.

Кроме непосредственно лечения, специалисты центра в рамках программы 
дистанционно консультируют пациентов и взаимодействуют с Министерством 
здравоохранения Беларуси.

– Определяемся с методами диагностики, лечения, использования новых 
подходов, – пояснил гендиректор центра. – Кроме того, результаты союзного 
проекта входят в проторегистр. Это программа электронного учета лечения 
пациентов методом протонной терапии. На основании этого мы по 25 пара-
метрам выбираем оптимальную тактику – как хотели бы лечить в будущем. 
Чтобы было меньше побочных эффектов, с возможностью хорошего динами-
ческого наблюдения. Отслеживаем пациентов через три, шесть месяцев после 
выписки. И есть уже готовые инструменты для центров, которые появятся в 
будущем в Союзном государстве. В том числе и в Беларуси.
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ВЫБИРАЮТ ЛУЧШУЮ ТАКТИКУ
МОЗГОВОЙ ШТУРМ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

СОЗДАЛИ СВОИ ПРЕПАРАТЫ
ЛЕЧЕБНО-ЯДЕРНАЯ ДЕРЖАВА СОТРУДНИЧЕСТВО

Участники программы (включая детей)

2022
2023
2024

52 пациента (26 россиян и 26 белорусов)

64 пациента (32 россиянина и 32 белоруса)

76 пациентов (38 россиян и 38 белорусов)
запланировано

Стоимость курса лечения Продолжительность

2 814 535 рос. рублей 32 дня

Эффективность (в процентах)

67,1 13,4 11,0 8,5
стабилизация ремиссия положительная 

динамика
прогрессирование 

болезни

Фиксирующая маска нужна,  
чтобы попасть строго  

в намеченную точку. Для каждого 
пациента ее делают индивидуально.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Традиции, инклюзия, любовь 
и дружба волнуют юных писателей.

– Самолет так штормило! Еле при-
землились, – не скрывает эмоций Иван 
Грищенко, студент третьего курса 
журфака РУДН. – Такая вьюга разыгра-
лась! Но я все равно с удовольствием 
погулял по Минску. Красивый, душев-
ный город.

От снегопада финалисты литературно-
го конкурса прятались в уютном музее 
древне белорусской культуры НАН.

Рассмотрев музейные богатства, Иван 
Грищенко рассказал «Союзному вече», 
что дебютировал в союзном конкурсе 
«Мост дружбы» с рассказом «Дом»:

– Главный герой – старик, который 
возвращается на родину. Повествование 
выстроено на альтернативной реально-
сти. Беженец из-за конфликта вынужден 
покинуть общину и вернуться в юж-
ный регион, в дороге он сталкивается с 
трудностями. Сегодня мы видим волны 
миграции на европейском направле-
нии, например, мусульмане со своим 
культурным кодом, попадая в другую 
страну, становятся чужими. В рассказе 
пытаюсь раскрыть тему родины, пораз-
мышлять о самоидентификации.

Белоруска Каролина Величко при-
открыла тайну самой магической ночи 
в году – написала о празднике Ивана 
Купалы, или, по-белорусски, Купалье, 

когда девушки пускают на воду венки 
и гадают на суженых.

Всего на конкурс представили больше 
77 произведений из разных регионов: 
от Бреста до Дальнего Востока. Работы 
прошли три этапа. Жюри выбрало де-
сять победителей.

– Важно помогать и поддерживать ода-
ренных, творческих и желающих себя 
реализовать ребят. Специально не раз-
деляли победителей по местам, потому 

что творчество – не эстафета. Сколько 
бы ни было изданий в электронном ва-
рианте, когда берешь в руки книгу – ис-
пытываешь особые чувства. Поэтому 
издание альманаха с произведениями на 
русском и белорусском языках молодых 
авторов, их биографией и фотографиями 
стало доброй традицией, – сказала Ма-
рианна Щеткина, руководитель пред-
ставительства Постоянного Комитета 
Союзного государства в Минске.

Творческий конкурс «Мост 
дружбы» проходит каждые два 
года начиная с 2012-го. Прини-
мают рассказы, очерки, эссе, 
которые прежде не публикова-
лись и не участвовали в других 
конкурсах. Авторы – молодые 
литераторы от 18 до 30 лет из 
России и Беларуси.

ДОСКА ПОЧЕТА
Победители от Беларуси:
 ✿ Александра Даниленко, 

«Гриша из Воронежа»
 ✿ Татьяна Куприянец, «Бой 

продолжается»
 ✿  Анастасия Верина, «Гаран-

тия на отношения»
 ✿ Каролина Величко, 

«Купальскі вянок»
 ✿  Максим Тютеньков, «Адзін 

з лепшых сыноў Беларусі 
вярнуўся на Радзіму»

От России:
 ✿ Екатерина Харитонова, «Ан-

глийский газон»
 ✿ Иван Кузнецов, «Политика 

компании»
 ✿ Ирина Назарова, «Рояль»
 ✿ Иван Грищенко, «Дом»
 ✿ Та т ь я н а  Ш л ы к о в а , 

«Шляпка»

В ТЕМУ

Анатолий 
МАКСИМОВ

 ■ С помощью СБП 
теперь можно легко 
переводить деньги.

Система быстрых пла-
тежей внутри России уже 
давно снискала популяр-
ность: раз – и перевел 
деньги кому надо или 
оплатил покупку. Теперь 
благодаря этому серви-
су россияне могут от-
править средства в пять 
стран. Среди них Узбе-
кистан, Таджикистан, 
Кыргызстан и Беларусь.

Отправить деньги мож-
но, например, из Аль-
фа-банка и ВТБ. Другие 
кредитные организации 
планируют запустить 
аналогичную функцию в 
ближайшее время. Сред-
ства дойдут мгновенно, 
правда, комиссия – 0,5 
процента от суммы пере-
вода. Лимит – до милли-
она российских руб лей 
в сутки.

Так потихоньку проби-
вают финансовую бло-
каду вокруг России. В 
августе к СБП подклю-
чились 14 иностранных 
банков, а уже в сентя-

бре их число выросло 
почти втрое  – до 37. 
Этот вариант удобен 
для туристов, выезжа-
ющих за рубеж, мож-
но оплачивать покупки 
по СБП в этих странах. 
Такие переводы также 
важны гражданам этих 
государств, которые ра-
ботают в России, и тем, 
кто получил российское 
гражданство, но на ро-
дине остались семьи.  
Еще этот способ под-
ходит для оплаты услуг 
людей, которые работа-
ют дистанционно из той 
же Беларуси.

СПАСИБО. БЫСТРО. ПОЛУЧИЛ ФИНАНСЫ

Анатолий ФЕДОРОВ

 ■ Половая вакханалия – вне закона.

Шествий полуголых мужиков, развратных 
плясок бородатых баб а-ля Кончита Вурст и 
школьных уроков, где детям промывали бы 
мозги на тему псевдотолерантности, у нас 
точно никогда не будет. Верховный суд Рос-
сии признал «Международное движение  
ЛГБТ» экстремистским и запретил его.

С иском в суд обратилось Министер-
ство юстиции России. Заседание прошло  
в закрытом режиме, а решение вступило 
в силу немедленно.

Это логичное звено в цепочке борьбы 
 государства с «нетрадиционными сексуаль-
ными отношениями», которая началась не 
вчера. Еще в 2013 году в России приняли 
закон о запрете их пропаганды среди не-
совершеннолетних. В декабре 2022 года 

его расширили. Президент России Вла-
димир Путин подписал закон,  который за-
претил распространение любой информа-
ции, популяризирующей «нетрадиционные 
сексуальные отношения, педофилию или 
смену пола» среди людей всех возрастов. 
По нему за пропаганду ЛГБТ наказывают 
штрафом до 400 тысяч российских рублей, 
юридические  лица – до миллиона. Так что 
вердикт Верховного суда лишь дополнил 
этот список.

Эксперты поясняют: решения не затраги-
вают личную жизнь человека. Но сегодня 
так  называемое ЛГБТ – это агрессивно 
продвигаемая идеология. И экстремист-
ским признали именно движение: сеть ор-
ганизаций, скованных общей «радугой». 
Теперь сотрудничество с ним, в том числе 
распространение его символики и литера-
туры, может грозить и уголовным делом – 
за экстремизм.

НЕРАДУЖНАЯ СИТУАЦИЯ РЕШЕНИЕ
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СМЫСЛОВОЙ ПРИЕМ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Товаров из Бела-
руси в России станет 
больше.

Минск снова нарастил 
экспорт в Россию. Обо-
значая предварительные 
итоги 2023 года, вице-
премьер Беларуси Петр 
Пархомчик сказал:

– За девять месяцев 
экспорт товаров в Рос-
сию вырос на 19,7 про-
цента. Практически пре-
взошли 2020 и 2021 годы.

Показатели  – повод 
для ликования. Но есть 
уже и новые цели: 

– На 2024 год пре-
дусмотрено дальнейшее 
наращивание экспорта в 
Россию на семь процен-
тов к уровню 2023-го и 
сохранение доли в рос-
сийском импорте не ниже 
девяти процентов.

Вряд ли россияне могут 
представить отсутствие 
на прилавках товаров от 
белорусов. Они и раньше 
были, но сейчас их раз-
нообразие удивляет. Во-

семьдесят процентов от 
экспорта белорусского 
продовольствия идет в 
Россию. 

А вот что касается 
стран, которые культиви-
руют ненависть к русским 
и белорусам, тут ситуа-
ция такова: 

– Торговые потоки из 
недружественных стран 
полностью переориенти-
рованы. Экспорт на рын-
ки дружественных госу-
дарств вырос, – сказал 
Петр Пархомчик.

И озвучил цифру: доля 
последних увеличилась 
на 14 процентов.

КАРАВАНЫ ИДУТ  

Финалистам рассказали, что важным атрибутом 
для колядующих была восьмиконечная 
звезда – символ возрождающегося солнца.

НА ВОСТОК
ТОРГОВЫЕ СВЯЗИ
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Даже  
в «толерантных» 
западных 
странах люди 
протестуют против 
засилья ЛГБТ.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Русский грек – так он сам 
себя называет. В его копилке 
больше 80 ролей. А на теа-
тральных подмостках он 
больше 40 лет.

О маге-экстрасенсе, которо-
го играет в новом «Шифре», 
о том, как ютился в подвале 
с крысами и носил усы, и по-
чему не уедет в Грецию на-
всегда, заслуженный артист 
России рассказал «Союзному 
вече».

СПАСЛА 
ПРИДУМАННАЯ 
ФАМИЛИЯ
В Петербурге завершились 

съемки четвертого сезона те-
лесериала «Шифр». Премьера 
не за горами. Эвклид снялся 
в телеэпопее впервые.

– Кого играете?
– Мага-экстрасенса по име-

ни Шефнер. Идет 1958 год, 
и мой герой косит под Мессин-
га. Вера Сторожева (режис-
сер. – Прим. ред.) запретила 
стричься, и я вынужден был 
носить длинные волосы. Рад, 
что она наконец-то меня за-
метила. Мечтал сняться у нее 
многие годы. Проходил кино-
пробы, но она меня не видела.

– Дебютировали в фильме 
Владимира Мотыля «Несут 
меня кони…» и сыграли гре-
ка Гермеса. И там в титрах 
вы не Кюрдзидис, а Гюрджи-
ев. Почему?

– Фамилия спасла мою се-
мью от репрессий. Во второй 
половине тридцатых годов 
Сталин невзлюбил малые 
народы. Греки тоже попали в 
список. Большую их часть де-
портировали в Казахстан. И в 
степях выросли города. Кен-
тау под Алматы – греческий 
город. До сих пор там живут 
репрессированные греки. У 
тех, кто успел поменять фа-
милию, в ней русские оконча-
ния. Помните «Свадьбу в Ма-
линовке»? Там был смешной 
Попандопуло. Переодевался 
в женское платье и пытался 

сбежать. Во время репрессий 
он стал бы Поповым. Или моя 
мама. Девичью фамилию Спи-
риадис поменяла на Спирову. 
И не тронули.

– У вас двойное граждан-
ство?

– В российском паспорте 
я Гюрджиев, а в греческом – 
Кюрдзидис.

УСЫ СЛОВНО 
ПРОВОЛОКА
Попасть на съемки к извест-

ному режиссеру Владимиру 
Мотылю было непросто.

– Чем его зацепили?
– Нужен был в кадре грек. 

Мотыль снимал картину по 
мотивам повести «Дуэль» 
и других произведений Че-
хова. Ему подсказали, что во 
ВГИКе студент второго кур-
са, как и надо, настоящий 
грек. И меня взяли без проб. 
Предстояло научиться во-
дить машину, отпустить усы 
и коротко подстричься. Во-

лосы у меня были длиннее, 
чем сейчас. И когда я сделал 
все так, как надо, не понял, 
кого Мотыль звал на роль, по-
тому что получился молодой 
Сталин. Один в один. Кстати, 
я почти уверен, что мужики 
носят усы из-за комплексов. 
Это непрактично. А у меня 
еще и очень жесткие воло-
сы. Как проволока. Ложишь-
ся лицом в подуш ку, и они 
больно впиваются в кожу. 
Невозможно уснуть. Утром 
просыпаешься – торчат в раз-
ные стороны, не можешь их 
расчесать.

– Выдержали испытание 
до конца?

– Съемки закончили в Ял-
те. Остальное снимали в па-
вильонах в Москве. Я упал 
в колени художнику-гриме-
ру и сказал: «Умоляю, сшей-
те мне усы!» Она ответила: 
«С ума сошли?! Нас обоих по-
весят». «Вы – из старой совет-
ской школы гримеров. Умо-

ляю!» – настаивал я. «Ну, на 
мой страх и риск», – ответила 
она. Я приезжал на съемки 
на час раньше всей группы, 
и гример клеила мне усы. 
Мотыль ничего не замечал. 
Но в последний съемочный 
день в кадре я играл крупный 
план, и он вдруг закричал: 
«Стоп, стоп, стоп!» И пошел 
ко мне. Смотрю: гример – бе-
лая.  Прощается с жизнью. Он 
подошел близко, наклонился, 
приблизил свое лицо к моему 
и сказал: «Какие-то уставшие 
глаза, Эвклид. Взбодрись». 
Я понял, что спасен. А вооб-
ще он – мой крестный папа 
в кинематографе. Относился 
как к сыну.

– Переживал?
– Был строгим, даже автори-

тарным. Старался, чтобы все 
12 часов я находился на съе-
мочной площадке.  Говорил: 
«Научишься всему». И я по-
могал в любых ситуациях. 
Подкидывал тексты главно-

му герою, если у него не бы-
ло партнеров. Невероятный 
опыт. И огромные на тот мо-
мент деньги за съемки. Опла-
тил год обучения во ВГИКе.

МОТЫЛЬ  
ОПЛАТИЛ ВГИК
Считалось, что у Кюрдзиди-

са роль третьего плана.
– Сумма гонорара – не се-

крет?
– По договору должен был 

получить, если не ошибаюсь, 
600 тысяч рублей. В девяно-
стые сумма была – как сегод-
ня, может быть, шесть тысяч. 
То есть вообще ничто. Я по-
бледнел, а директор сказал: 
«Что вам не нравится?» – «Я 
думал, что смогу оплатить 
учебу во ВГИКе»,  – отве-
тил я. «Радуйтесь, что будете 
у великого Мотыля снимать-
ся», – бросил директор. И под-
писали договор. Жил тогда 
в подвале с крысами, но на 
Старом Арбате. В мастерской 
художника-монументалиста, 
архитектора Веры Троицкой 
в Спасопесковском переулке, 
напротив храма. Это место 
запечатлел на картине «Мос-
ковский дворик» Поленов. 
Я прожил там семь лет. Ко-
нечно, потом сделал ремонт. 
Избавился от крыс.

– Но тогда вы, скорее все-
го, грустили.

– Пришел в подвал. И стал 
думать, где взять средства на 
следующий год учебы. Сти-
пендию не платили. Денег на 
еду не было. Три дня голодал, 
еще три – выходил из голо-
довки. Пил воду. Думал, оз-
доравливаю организм. И при 
этом был счастлив, потому что 
учился во ВГИКе, снимался 
у  такого режиссера. И вот 
прихожу, поникший, в под-
вал, и вдруг звонок. Снимаю 
трубку и не могу поверить. 
Мотыль! «Эвклид, слышал, 
ты должен оплатить учебу во 
ВГИКе. Сколько она стоит?» – 
«Дорого. 1,7 тысячи долларов 
в год». «Ты получишь за роль 
две тысячи долларов», – от-
ветил он.

НЕ МОГУ БЕЗ СЛАВЯНСКОЙ ДУШИ
Эвклид КЮРДЗИДИС:

 ■ Родители артиста вернулись на Северный Кавказ – 
местный климат им подходит больше.

– Ваши мама с папой на время уезжали в Грецию?
– Они жили в Советском Союзе. Потом, когда открылись границы, 

конечно, как и все, рванули туда. И жили между Салониками и Ес-
сентуками. В Минеральные Воды летал прямой самолет. В  2009 
году я баллотировался в мэры Салоников. Прилетал раз в неде-
лю. А после пандемии, когда все закрылось, родители остались 
здесь. Там очень жарко. Да уже и почтенный возраст. В Греции 
дяди, тети. Бабушка похоронена.

– Чувствуете тоску по исторической родине?
– Конечно. Это связь с предками. Меня зовут Эвклид, как и 

древнегреческого математика-геометра, философа, поэта. Но там, 
когда приезжал, говорили: «Какой ты грек? Живешь в России».  
Я отвечал: «Я – счастливый и богатый грек, потому что во мне 
живут две культуры, русская и греческая». Везде так и говорю: 
«Я – русский грек». Гордо. Я объездил полмира. Многое нравится. 
Япония перевернула сознание. Но ни на что не променяю Россию. 
Не могу без русской, славянской души. Широкой, необъяснимой, 
парадоксальной, щедрой, все отдающей.

 ■ Актеру довелось послужить в ракет-
ных войсках.

– Как занесло в ракетные войска?
– Я окончил Днепропетровское театраль-

ное училище, и нас в Советском Союзе 
распределяли в театры. Молодому специ-
алисту, если он пять лет отработал, давали 
квартиру. Выделяли и подъемные деньги, 
чтобы купить мебель, подушку, ложки, вил-
ки. И я по распределению попал в Луцк. 
Мне было восемнадцать, и меня должны 
были забрать в военные театры. Но мой 
брат, младше на год, попал во внутренние 
войска. И я подумал: «Он будет там, а я – 
на сцене?» И написал заявление о том, что 
тоже хочу в армию. А у каждого человека 
призывного возраста в школе уже была 
профессия. Ее приобретали в последние 
два года. Водитель, слесарь, учитель. И 
все брали того, кто нужен. А что с артистом 
делать? И тут я услышал, что в ракетные 
войска требуется 12 водителей. Их туда 

дали, но при условии, что возьмут еще и 
одного актера. С тех пор моя любимая циф-
ра – тринадцать.

– Наверное, артисту тяжело в армии?
– Я попал туда художником в розовых оч-

ках. Выдали обувь и одежду. У меня размер 
сапог – 42-й. Получил 44-й. Голенища – по 
причинное место. Майка висела ниже колен. 
Она была на 56-й размер, а у меня – 44–46. 
Парню рядом со мной, высокому и плотному, 
дали одежду и обувь, наоборот, меньшего 
размера. И мы мучились. С нас сбивали 
спесь, гражданскую, творческую. Каждое 
утро бегали кроссы. Раз в полгода стреляли 
из автомата. И без дедовщины не обошлось. 
В первые полгода было ощущение, что я 
не в армии, а где-то на Марсе. Но сегодня, 
когда родители спрашивают, стоит ли их 
сыновьям идти служить, я отвечаю, что да. 
Настоящим мужчиной меня сделала служба. 
Я говорю, что хуже, если парень искалечит 
душу здесь, не побывав в армии. Станет 
слабым, беспозвоночным слюнтяем.

РЕТРОАЛЬБОМ

ЕССЕНТУКИ ЛУЧШЕ САЛОНИКОВ
АРМИЯ СДЕЛАЛА МУЖЧИНОЙ ЗАКАЛКА
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Нонна Гришаева 
составила пару артисту 
в спектакле Александра 
Нестерова «На высоких 

каблуках» на фестивале 
«Хрустальный 

ИсточникЪ».
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.35, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.25, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Сахновская» (12+)
12.55 «МАМА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ  

НЕСТЕРОВА» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный  

интерес» (12+)
22.22 «ЯРОСЛАВ» (16+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ЯРОСЛАВ» (16+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10  

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
12.25 «ЕРМАК» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД  

ОБОРОТНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.25, 05.20 «Наши» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Якобсон» (12+)
12.55 «ЯРОСЛАВ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Мама» (12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД  

ОБОРОТНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск – Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10  
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дудинская» (12+)
12.55 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 

шуміце, бярозы» (12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД  

ОБОРОТНЯ» (12+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20 «Горячая  
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10  

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск – Москва» (12+)
10.15, 19.15  

«АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
12.55 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Елочка» (12+)
16.15, 01.00 «СЛЕД  

ОБОРОТНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск – Москва» (12+)
22.22 «НЕВЫПОЛНИМОЕ  

ЗАДАНИЕ» (16+)
00.55, 03.10 «Горячая точка» (16+)
03.15 «НЕВЫПОЛНИМОЕ  

ЗАДАНИЕ» (16+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК  
ФЕЙ» (12+)

09.25 «Пофестивалим» (12+)
09.55 «Бесконечные миры» (12+)
10.50 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.20 «Родион Щедрин» (16+)
16.35 «НЕВЫПОЛНИМОЕ  

ЗАДАНИЕ» (16+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ВЫПУСКНОЙ» (18+). 
            Ученики 11 «А» готовятся 

к выпускному по-разному: кто-
то снимает клип, кто-то тайком 
закупает алкоголь, а влюбленный 
собирается сделать предложение. 
Они мечтают о будущем и строят 
планы на жизнь без опеки 
родителей. «Эту ночь ты не 
забудешь никогда!» - однозначный 
настрой одноклассников.  
Но у родителей выпускников свои 
взгляды на праздник, и вечеринка, 
которую школьники ждали столько 
лет, становится настоящей войной 
поколений. В ролях: Виктор 
Грудев, Кристина Исайкина, 
Сергей Походаев и другие.

22.50 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+)
00.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
03.40 «ВЫПУСКНОЙ» (18+)
05.30 «Пофестивалим» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ  
ЧУДОВИЩ» (12+)

09.25 «Пофестивалим» (12+)
10.00 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
10.45 «Список Киселева.  

Никогда больше» (12+)
11.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
16.20 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.00 «Тотем. Страна медведей» (12+)
17.55 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «АНДЕРСЕН. ЖИЗНЬ  

БЕЗ ЛЮБВИ» (16+). Картина 
рассказывает о судьбе и 
творчестве противоречивого 
Гения, счастливого неудачника, 
незадачливого баловня судьбы… 
Наверное, нет на свете человека, 
который бы не знал, кто такой 
Ханс Кристиан Андерсен, кто 
не читал бы его дивные, добрые 
сказки. В основе сюжета – 
взаимоотношения Андерсена  
с двумя главными женщинами его 
жизни. Его безответная страстная 
любовь к знаменитой шведской 
певице Йенни Линд и нежная 
привязанность к дочери адмирала 
Вульфа Генриетте, влюбленной  
в него долгие годы…

23.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
04.30 «Родион Щедрин» (16+)

15 декабря 16 декабря 17 декабря

11 декабря 12 декабря 13 декабря 14 декабря

14 ДЕКАБРЯ В 22:22

«ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ»
Кэрол едет со своей матерью в Испанию 

весной 1938 года. Вдали от любимого отца 
Кэрол, на фоне ожесточенного конфликта 
франкистов и республиканцев, пытается 
освоиться в новом для себя мире. Ее бун-
тарская природа поначалу воспринимает 
окружающий мир в штыки, но со временем 
у нее появляются верные друзья...

С 12 ДЕКАБРЯ ПО БУДНЯМ В 16:15

«СЛЕД ОБОРОТНЯ»
В городе происходит несколько загадоч-

ных и жестоких убийств. Местные власти 
поручают вести дело одному из лучших 
сотрудников – старшему следователю Алек-
сандру Акинфиеву. На первый взгляд все 
эти преступления никак не связаны между 
собой, но Акинфиеву удается найти общие 
черты...

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В стране по 11 дека-
бря проходят региональ-
ные отборы на конкурсы 
«Славянского базара в 
Витебске».

Юные вокалисты, прини-
мающие участие в отборе 
на XXII Международный дет-
ский музыкальный конкурс 
«Витебск» на «Славянском 
базаре» при выборе репер-
туара стали чаще отдавать 
предпочтение современным 
белорусским поэтам и ком-
позиторам. Таким мнени-
ем поделился генеральный 
директор Центра культуры 
«Витебск», директор фести-
валя Глеб Лапицкий, передает 
БЕЛТА:

– Ребята все чаще исполня-
ют произведения современ-
ных белорусских поэтов, ком-
позиторов. На классические 
слова накладывается новая 
мелодия, а выступающие, к 
моему огромному счастью, не 
бегут за западной музыкой, 
которую порой в этом воз-
расте они даже не понимают. 
Значит, к этому уже пришли 
наши педагоги и родители – в 
этом большой плюс.

По мнению Глеба Лапицко-
го, география участников на 
региональном отборе должна 
быть еще шире:

– Жюри в июле намного 
беспристрастнее, чем мы и 
жюри национального фина-
ла. Очень важно, чтобы вну-
три мы сами понимали, что 
«Славянский базар» – это 
верх совершенства любого 
исполнителя на территории 
Беларуси. И уже начиная с 
отборов важно, чтобы педаго-
ги и родители, когда готовят 
участников, понимали, что это 
вершина творческой состав-
ляющей.

За все годы участие в кон-
курсах «Славянского база-
ра» приняли представители 
85 стран. По мнению Глеба 
Лапицкого, фестиваль помо-
гает открыть новые таланты.

В региональных отбо-
рах участвуют исполнители 
эстрадной песни в возрасте от 
18 лет до 31 года, в детском 
конкурсе – от 8 до 14 лет. У 
юных артистов должен быть 
опыт концертных выступле-
ний, достижения в междуна-
родных либо республиканских 
музыкальных конкурсах и фе-
стивалях.

ТАЛАНТЫ ТРЕБУЮТ 
ОГРАНКИ
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ  
В «МАНЖЕРОК»

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Расстояние от Москвы до курорта «Манжерок» – 3840 

километров. Добираться удобнее всего самолетом до Гор-
но-Алтайска. В пути  – около семи часов, а цена билета 
стартует от 11 тысяч российских рублей. Есть и поезд до 
Бердска – ехать придется больше двух суток, а заплатить 
от 5,5 тысячи. Оттуда – на такси или автобусе.

 ● От Минска – 4,6 тысячи километров. Добираться при-
дется с пересадкой в Москве.

 ● Цены на отели – от 4,5 тысячи российских рублей за 
двухместный номер.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Алтае официально откры-
ли новый суперсовременный ку-
рорт. Рассказываем, чем он удив-
ляет гостей.

1. ПРОВЕТРИТЬ 
ГОЛОВУ

Он расположился у подножия го-
ры Малая Синюха на берегу Ман-
жерокского озера. От аэропорта 
Горно-Алтайска – всего 15 киломе-
тров. Красоту местных гор можно 
оценить, поднявшись на вершину, 
куда ведет гондольная канатная до-
рога протяженностью 2516 метров. 
К тому же горнолыжный сезон там 
уже стартовал. К нему построили 
семь километров новых трасс, и 
в итоге их около 30 километров. 
Катись себе с ветерком, любуйся 

пейзажами и приходи в форму.
Для новичков открыли гор-

нолыжную школу, ес-
ли нужно – 

можно взять 
инструктора. Для 
экстремалов в нали-
чии сноупарк. А те, кто 
не очень в теме, могут 
покататься на тюбинго-
вой трассе. В пунктах 
проката подготовили 
1,5 тысячи комплектов 
горнолыжного снаря-
жения, есть и сервисы 
для подготовки обо-
рудования.

2. РАЗГАДАТЬ  
ПЕТРОГЛИФЫ

На церемонии открытия показали шоу дро-
нов по мотивам легенды об Алтае и празд-

ничный салют. А глава Сбербанка Гер-
ман Греф (компания инвестировала 
в «Манжерок». – Прим. ред.) попросил 

туристов не забывать о ценностях и тра-
дициях алтайского народа.
И вправду, приехать сюда и не познако-

миться с культурой – большое упущение. Ос-
мотрите окрестности и полюбуйтесь дивной 
природой, а заодно и проникнитесь духом 
этих мест. Один из вариантов – поездка в 
Лазурную Катунь. Это сокровищница Алтая 
и его особо почитаемый символ. Вам пред-
ложат посетить некрополь и городище, 
где трудятся археологи со всего света. 
В священном гроте увидите петроглифы 

времен неолита. Познакомитесь с легендами 
и бытом коренных жителей. А в конце – пикник 
с душистым медом и чаем.

4. ПОПРОБОВАТЬ КАН
Сказать, что курорт очень комфортный, – 

почти ничего не сказать. Здесь открыли пятизвездоч-
ный отель, который может принять до тысячи гостей. 
Номера прокачали по последнему слову техники – 
в них даже есть опция умный дом. В отеле девять 
гастрономических точек, где можно попробовать 
кухню разных стран. В том числе и местную, алтай-
скую. Советуем кровяную колбаску с 
причудливым названием «кан». 
Также здесь один из самых 
больших спа-комплексов  
в стране, двухуровне-
вый детский развле-
кательный центр, 
конгресс-холл.

Есть и варианты 
размещения попро-
ще – трехзвездочный 
 отель и небольшие 
гостевые дома. Везде 
очень атмосферно!

3. УДАРИТЬ  
В БУБЕН

На открытии было очень 
 познавательно  – выступали 
артисты и танцевальные кол-
лективы. Работала зимняя яр-
марка. Вообще, отсюда можно 
привезти много чего интерес-
ного. В  изобилии изделия 
из натуральных материалов: 
дерева, водяного ореха и кожи.

Мастера делают сувениры, 
обереги и талисманы из щепки 

кедра, украшая их самобытны-
ми узорами. В каждом – энер-
гия Горного Алтая. А если по-
везет  – найдете настоящий 
шаманский бубен. Его изго-
тавливают из  кедра и  кожи 
марала. Сверху наносят этни-
ческие рисунки. Звучит потряс-
но – трудно передать словами, 
как. Звук глубокий и пронзи-
тельный, переливается вибра-
циями и полутонами. Мурашки 
по телу.

5. НАКОРМИТЬ 
ВЕЛИКАНА

Чегринский зубрятник находится 
всего в 30 километрах от комплекса 
«Манжерок». Это единственное место 
обитания гигантов на Алтае, в Сибири 
и на Дальнем Востоке. Огромные бы-
ки уже давно в международной Красной 
книге. Здесь, на 470 гектарах поросшей  
лесом равнины, у подножия гор оби-

тают чистокровные беловежские 
зубры.

Небольшое стадо (11 осо-
бей) завезли в питомник из 
подмосковного Приокского 
заповедника в 1982 году. 
Животные прекрасно адап-
тировались и вольготно себя 

чувствуют. Летом их можно 
рассмотреть, когда звери при-

ходят на водопой. А зимой – у 
кормушек. Они с удовольствием 

позируют посетителям.
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Кирилл КУХМАРЬ/ТАСС

Как пела Эдита Пьеха: и ведут 
сюда сто дорог и сто путей.

Бросай курить, 
вставай на лыжи!

Это место нашей 
встречи!

Кровяная колбаска – 
м-м-м... просто сказка.
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